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ПОЖИЛЫЕ ЛЮДИ ВЕРНУТСЯ НА ЛЕГАЛЬНЫЙ РЫНОК ТРУДА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, председатель 
Союза потребителей России
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БАЛЛАДА О МАРКЕТПЛЕЙСАХ

Ночью и утром 8 августа из района бо-
евых действий в Курской области пришли 
обнадеживающие новости: движение 
подразделений ВСУ в сторону райцентра 
Рыльск остановлено возле городского 

поселения Коренево. Бой закончился 
ближе к полуночи. Как сообщили военко-
ры, «ВСУ отползли». Всю ночь российские 
войска перебрасывали части в пригра-
ничный район. Авиация и ракетные войска 

без остановки всю ночь уничтожали ско-
пления техники и личного состава ВСУ 
на территории Сумской области.
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обла«ВСУ ОТПОЛЗЛИ»
ПОДОРОЖНИК-ТРАВА — 

НА ЛИЦЕ ТРЕВОГА
Мода на натуральную косметику, созданную из 

подручных природных материалов, вышла на новый 
виток популярности. И если когда-то ополаскиватель 
для волос из крапивы и скраб из меда и соли счита-
лись уделом россиянок из глубинки, которым недо-
ступна фабричная косметика в красивых пузырьках, 
то сейчас крафтовая натуральная косметика в тренде 
даже у жительниц столицы. Этот интерес подстегнули 
санкции, из-за которых многая привычная импортная 
косметика подорожала или вовсе исчезла с при-
лавков, а также растущий тренд на экологичность. 
Женщины, которые привыкли использовать для ухода 
за собой только дары природы, поделились с «МК» 
своими рецептами красоты, а врач-косметолог рас-
сказала о скрытых рисках.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Август 2000 года, гибель подводной лодки 
«Курск». Август 2024 года, вторжение боевиков 
ВСУ в Курскую область. Что это — мистика, 
проклятый месяц и «аномальная зона» рос-
сийской политики, которая впервые проявила 
себя при Горбачеве, громыхала при Ельцине и 
никуда не исчезла при Путине? С практической 
точки зрения любые рассуждения и раздумья 
на эту тему непродуктивны и даже вредны. 
Говорить и думать надо совсем о другом. В 
ходе своего утверждения на пост министра 
обороны Андрей Белоусов произнес фразу, 
которая вмиг стала крылатой и к настоящему 
моменту даже несколько затерлась от постоян-
ного употребления самыми разными людьми: 
«Ошибаться можно, врать нельзя». Сейчас при-
шло время реализовать этот лозунг на прак-
тике и откровенно признать: если говорить о 
краткосрочной и среднесрочной перспективе 
(чисто военная сторона вопроса — это нечто 
совершенно другое), то режим Зеленского 
сделал сильный ход — со всеми вытекающими 
из этого не очень приятными выводами и по-
следствиями для нашей стороны. Что должно 
последовать дальше? Точно не коллективное 
посыпание головы пеплом. 

Такова сама природа военного конфликта. 
Если ты имеешь дело с сильным противником 
(в том, что ВСУ являются для России сильным 
и высоко мотивированным противником, ни-
кто из здравомыслящих людей давно не со-
мневается), ты должен быть готов к тому, что 
время от времени он будет делать сильные 
и неожиданные ходы, которые застают тебя 
врасплох. Гений военной стратегии Карл фон 
Клаузевиц написал двести лет тому назад: 
«Война  —  область случайности: только в ней 
этой незнакомке отводится такой широкий про-
стор, потому что нигде человеческая деятель-
ность не соприкасается так с ней всеми свои-
ми сторонами, как на войне. Она увеличивает 
неопределенность обстановки и нарушает ход 
событий». Короче, не важно, что именно гласят 
официальные директивы на тему того, можно 
или нельзя ошибаться. Ошибаются все равно 
все. Важно то, как эти ошибки исправляются, 
как нивелируются сильные ходы противника.

Как именно это следует сделать в настоя-
щий момент? Вы не поверите, но Карл фон 
Клаузевиц об этом тоже написал: «Сильный 
темперамент у того, кто не теряет равновесия 
даже в моменты величайшего возбуждения. 
Сильным темпераментом обладает человек, 
способный не только сильно чувствовать, но и 
сохраняющий равновесие при самых сильных 
испытаниях и способный, несмотря на бурю 
в груди, подчиняться тончайшим указаниям 
разума, как стрелка компаса на корабле, вол-
нуемом бурей». 

КАК ПУТИН 
ОТВЕТИТ НА КУРСК

Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

 Два вулкана — Горе-
лый и Барановский, — а 
точнее, их породы, приго-
дились дальневосточным 
ученым для моделирова-
ния лунного реголита. Они 
разработали при помощи 
них оригинальную техно-
логию «спекания» «кирпи-
чей» для строительства 
первых жилых комплексов 
на поверхности земного 
спутника. Результаты ра-
боты опубликованы в науч-
ном журнале Construction 
and Building Materials. 

Российские ученые разработали 
технологию производства 

космических строительных блоков 
из вулканической породыЛУНА КИРПИЧА ПРОСИТ

Чем может обернуться 
увлечение масками из огурцов

Читайте 5-ю стр.Читайте 5-ю стр.
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За время боев в Курской области 
ВСУ потеряли под сотню 
бронемашин, в том числе БМП 
«Брэдли» (на фото вверху). 
Технику уничтожают наша 
артиллерия, дроны и авиация, 
в том числе вертолеты Ка-52 
«Аллигатор».

Читайте 3-ю стр.

Меньше всего в России получают 
дворники, уборщики, воспитатели и няни. 
Немногим лучше положение педагогов, 
мерчендайзеров, артистов, психологов 
и охранников. По данным исследования, 
чаще всего в эту категорию попадают 
специальности, где не нужно образования 

или специальных навыков, а также те, 
на которые сегодня нет спроса. Однако 
почему тогда в этой группе оказались 
учителя и воспитатели детских садов, 
чья деятельность требует специальных 
навыков?

В числе самых низкооплачиваемых профессий 
в России — воспитатели, учителя, психологи и дворники

ДИПЛОМ ЗАРПЛАТЕ НЕ ТОВАРИЩ

Читайте 3-ю стр.

ОСТАТОК МАТКАПИТАЛА ХОТЯТ 
ВЫДАВАТЬ НАЛИЧНЫМИ

Правила получения 
остатка средств материн-
ского капитала, основная 
часть которых была по-
трачена родителями на 
предусмотренные законом 
цели, разработал Минтруд 
России. 

Как стало известно 
«МК», право на получение 
остатка в виде единов-
ременной выплаты будет 
предоставлено родите-
лям, получившим в свое 
время государственный 
сертификат на материн-
ский (семейный) капитал, 
но не полностью потратив-
шим предоставленные по 
нему средства. Главное 
условие — оставшаяся 
сумма не должна превы-
шать 10 тыс. рублей. На тех 
же условиях деньги смогут 
получить дети. Такое право 
они получат в случае, если 
единственный родитель 
или усыновитель ребенка 
будет объявлен умершим 

или лишен родительских 
прав в отношении ребенка, 
за которого было предо-
ставлено пособие. Правда, 
получить деньги ребенок 
сможет только по достиже-
нии совершеннолетия или 
приобретения дееспособ-
ности. Если детей несколь-
ко, остатки маткапитала 
будут поделены между 
ними в равных долях.

О том, что маткапитал 
израсходован не полно-
стью, граждан уведомит 
Фонд пенсионного и соци-
ального страхования через 
Единый портал госуслуг. 
Заявление на получение 
средств можно будет по-
дать либо через тот же 
портал, либо через цен-
тры госуслуг лично, через 
представителя или по по-
чте. Деньги будут перечис-
лять в течение пяти суток 
после принятия решения 
о предоставлении единов-
ременной выплаты.

ВОДИТЕЛЬ ГРУЗОВИКА, СБИВШИЙ НАСМЕРТЬ РЕБЕНКА, ПОБОЯЛСЯ ВЫЗВАТЬ МЕДИКОВ

Водитель, насмерть 
с б и в ш и й  9 -л е т н е г о 
мальчика в одном из СНТ 

городского округа Щел-
ково, не пытался помочь 
ребенку в первые минуты 

после аварии. Об этом 
рассказал очевидец, ко-
торый вызвал пострадав-
шему медиков.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в среду вечером на 
улице Школьная. Води-
тель грузовика, отъезжая 
от дома, дал задний ход 
и сбил велосипедиста. 
Свидетелями этого ин-
цидента стали несколько 
человек. По их словам, 
ребенок не шевелился 
— он был без сознания. 
Шофер вылез из кабины 

и начал судорожно на-
бирать чьи-то номера. 
«Скорую помощь» маль-
чику вызвали прохожие, 
и пока медики ехали, ви-
новник ДТП продолжал 
совещаться с кем-то по 
телефону.

Бригада фельдшеров 
откачивала пострадав-
шего около получаса 
— они надеялись, что 
запустят сердце ребен-
ка. Однако чуда не слу-
чилось, и констатиро-
вать смерть пришлось в 
присутствии опекунши 

погибшего — она узнала 
о случившемся одной из 
первых и примчалась на 
место в первые минуты 
трагедии. Мама мальчи-
ка умерла при родах, а 
отца лишили родитель-
ских прав.

Как сообщила «МК» 
руководитель пресс-
слу жбы прок урат уры 
Московской области 
Екатерина Короткова, 
Щелковская городская 
прокуратура контроли-
рует установление всех 
обстоятельств ДТП.

АМУРСКИЙ ПОЛОЗ ПРИЕХАЛ 
В МОСКВУ В СУМКЕ ДАЧНИКА

Черно-желтую змею об-
наружили жители одного 
из домов в Ясеневе в при-
квартирном холле в чет-
верг утром. Для поимки 
незваного гостя пришлось 
вызывать спасателей.

Как стало известно 
«МК», неядовитую черно-
желтую красавицу уви-
дели 34-летняя женщина 
и ее муж, которые живут 
на 13-м этаже дома на Но-
воясеневском проспекте. 
Опешившие жильцы неза-
медлительно позвонили 
в 112. Пресмыкающееся 
длиной около метра, по 
словам очевидцев, спокой-
но ползало из угла в угол 
и не проявляло агрессии. 
Сотрудники МЧС с помо-
щью специального крюка 

поймали змею и положи-
ли ее в коробку. Беглян-
ку спасатели забрали на 
базу. Эксперты предпо-
ложили, что имеют дело с 
представительницей вида 
амурский полоз. Жильцы 
дома подозревают, что 
животное могло случайно 
залезть в сумку соседей, 
когда они ездили на дачу, 
а потом так же незаметно 
покинуть временное убе-
жище.

Амурский полоз, или 
полоз Шренка, — вид нея-
довитых змей семейства 
ужеобразных. Змеи дан-
ного вида могут обитать в 
степях, хвойных и смешан-
ных лесах. Взрослые пре-
смыкающиеся вырастают 
до 2 метров.

ГАИШНИКА, ОТПУСТИВШЕГО 
ЗА ВЗЯТКУ УБИЙЦУ БАЙКЕРА, 

ОТПРАВИЛИ В КОЛОНИЮ

Первый приговор по 
делу о громком убийстве 
байкера Кирилла Ковале-
ва за замечание наруши-
телю правил парковки вы-
нес столичный суд. Пока 
речь идет не об убийце, а 
о его невольном сообщни-
ке. В колонию отправится 
гаишник, за взятку выпу-
стивший преступника из 
Москвы.

Как сообщал в свое 
время «МК», резонанс-
ное преступление было 
совершено 17 апреля на 
Краснодарской улице. 21-
летний Шахин Аббасов, 
сын местного предпри-
нимателя, в очередной 
раз припарковал «Тойо-
ту Камри» вплотную к 
дому, чем вызвал спра-
ведливый гнев соседей. 

24-летний Кирилл пере-
городил дорогу иномар-
ке своим мотоциклом, 
чтобы поймать наруши-
теля с поличным и сдать 
стражам порядка. Тогда 
Аббасов зарезал борца 
за справедливость прямо 
на глазах его невесты. И 
вместе с родственниками 
пустился в бега. 

Поймали Аббасова спу-
стя сутки на юге России. 
А могли задержать по го-
рячим следам — вскоре 
после убийства машину, 
на которой преступник пы-
тался выехать из Москвы, 
остановил инспектор ДПС 
ГИБДД Юго-Восточного 
округа Дмитрий Бовтунов. 
Прав у Шахина не было, 
и, даже не зная об убий-
стве, страж порядка обя-
зан был его задержать. Но 
отпустил — за взятку в 30 
тысяч рублей. Уже в ходе 
следствия молодой чело-
век «сдал» взяточника, и 
его тоже задержали. По 
иронии судьбы Бовтунов, 
как и погибший Ковалев, 
очень любит мотоциклы. 

Люблинский суд приго-
ворил мужчину к 3,5 года 
колонии общего режима с 
лишением права занимать 
3 года должности в систе-
ме правоохранительных 
органов.

МАЛЬЧИКА ПОКАЛЕЧИЛИ ВОРОТА, 
КОТОРЫЕ НЕ УСПЕЛИ ЗАКРЕПИТЬ СТРОИТЕЛИ

В медикаментозную 
кому пришлось ввести 
11-летнего мальчика, на 
которого упали массив-
ные футбольные ворота 
в подмосковном Солнеч-
ногорске. Парень решил 
зацепиться за верхнюю 
перекладину и немного 
повисеть на ней, однако 
тяжеленная конструкция 
рухнула прямо на него.

Как стало известно 
«МК», неприятность про-
изошла в среду днем. 
Незакрепленный спор-
тивный инвентарь стоял 
на стадионе возле 4-й 
школы, и трое ребят, ми-
нуя охрану, пробрались 
туда, чтобы погонять мяч. 
Примечательно, что весь 
спортивный объект вы-
зывает у местных жите-
лей массу вопросов: одни 
хоккейные ворота здесь 
врыты в землю, а другие 
валяются как попало. И 
охрана, которая должна 
была бы гонять отсюда по-
сторонних, раз подрядчик 
не сдал объект в готовом 
и безопасном состоянии, 

как будто за-
крывает гла-
за на ситуа-
цию.

Когда один 
из трех прия-
телей повис 
на верхней 
переклади-
не футболь-
ных ворот, 
ему закри-
чала женщи-
на, которая 
занимается 
бегом. Она 
предупре-
дила его, что конструкция 
может перевернуться, и 
попросила спрыгнуть. 
Мальчик не отреагиро-
вал, и буквально через 
секунду ворота повали-
лись. Подросток упал, 
и его накрыло штангой. 
Отовсюду к нему на по-
мощь бросились бегуны. 
Перекладина буквально 
раздавила голову парня, 
и чтобы поднять ворота, 
понадобились силы трех 
женщин. Мальчик был без 
сознания. Его отвезли 

сначала в местную боль-
ницу, а потом отправили 
вертолетом в столичный 
стационар. Ночью ребен-
ку сделали операцию на 
черепе, но пока медики 
не дают никаких прогно-
зов.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Вра-
дий, возбуждено уголов-
ное дело о халатности, 
приведшей к травмирова-
нию ребенка на школьном 
стадионе.

В ПОКУПКЕ ДЕТЕЙ УЧАСТВОВАЛИ 
СРАЗУ НЕСКОЛЬКО МНОГОДЕТНЫХ 

МАТЕРЕЙ
Новый поворот в гром-

ком уголовном деле 
многодетных матерей, 
которые обвиняются сто-
личным ГСУ СК в торговле 
младенцами. Под подо-
зрением оказалась еще 
одна «мать-героиня», вос-
питывающая 15 детей.

Напомним, в октябре 
2023 года в Москве была 
задержана многодетная 
мать, 47-летняя Юлия 
Логинова. Ее обвиняют 
в том, что при регистра-
ции пятерых младенцев 
она подавала в государ-
ственные органы ложные 
данные, представив их как 
своих родных. В действи-
тельности она перенесла 
операцию, после которой 
не могла иметь детей. 
Вскоре была арестована 
ее знакомая, многодетная 
мама Наталья Патока, ко-
торой вменили пособни-
чество Логиновой (один 
раз помогла ей с получе-
нием документов, второй 
— засвидетельствовала 
домашние роды). За ре-
шеткой Патока признала, 
что и шестеро ее детей не 
родные. 

Как стало известно 
«МК», список фигурантов 
по делу «фальшивых ма-
терей» пополнился еще 
одной обвиняемой — это 
41-летняя мать 15 (!) детей 
из Подмосковья Наталья 
Тараненко. На днях в ее 
доме в Чеховском город-
ском округе прошли след-
ственные действия. 

— Конечно, это стало 
для всех неожиданностью. 
Раньше к семье Тараненко 
по другим поводам при-
езжали, то с цветами, то 
с подарками. Они каждый 
год как в магазин за деть-
ми ходили, вот в 2022 году 
15-й ребенок родился! К 
ним и глава городского 
округа приезжал, и жур-
налисты интервью у На-
таши брали, — рассказали 
местные жители. 

И действительно, семья 
Тараненко во всех служ-
бах на хорошем счету, а в 
Сети можно найти не одну 
статью, где мать-героиня 
рассказывает о семейной 
идиллии и любви к детям. 
Из интервью следует, что 
Наталья познакомилась с 
мужем около 15 лет назад, 
оба выросли в многодет-
ных семьях, у родной се-
стры женщины тоже более 
десяти детишек. 

Как это часто бывает, 
общались супруги с та-
кими же многодетными 
соседями, в частности, с 
семьей Натальи Патоки. В 
этой семье тоже воспиты-
вается 15 детей, как при-
емных, так и родных. 

Следователи вышли 
на Наталью Тараненко, 
изучая документы детей 
ее приятельницы Натальи 
Патоки. Дело в том, что по 
закону, когда случаются 
домашние роды, для лега-
лизации новорожденного 
работникам загса доста-
точно зафиксировать под-
тверждение от свидете-
ля. И как минимум в двух 
случаях Наталья заклю-
чила сделку с совестью и 
подтвердила то, чего на 
самом деле не было. По 
нашим данным, Тараненко 
признала свою причаст-
ность в обоих эпизодах, 
но конкретный мотив не 
назвала. В четверг по хо-
датайству следствия суд 
планировал избрать ей 
меру пресечения в виде 
запрета определенных 
действий.

 — Следователями сто-
личного СК совместно с 
сотрудниками правоохра-
нительных органов про-
должается проведение 
следственных действий, 
направленных на уста-
новление иных лиц, при-
частных к совершению 
указанных деяний, — про-
комментировали в ГСУ СК 
РФ по Москве. 

telegram:@mk_srochno
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Вторжение боевиков ВСУ на 
«старую» территорию России 
— это точно веский повод для 
«боли в груди». А еще это не 

менее веский повод для тщательного ана-
лиза целей и намерений режима Зеленского, 
попытки понять, чего именно он 
добивается. 

Советник главы Офиса президента Укра-
ины Михаил Подоляк заявил, что официаль-
ный Киев организовал вторжение в Курскую 
область для усиления своих переговорных 
позиций: «Реагируют ли они на что-то, кроме 
страха? Нет, и нужно наконец-то это осо-
знать. Любой компромисс РФ воспримет 
как твою слабость и готовность стать перед 
ней на колени. Когда они могут сидеть за 
столом переговоров и все-таки можно что-
то дожать, получить — только если они по-
нимают, что война идет не по их сценарию». 
Тезис об усилении переговорных позиций, 
наверное, содержит в себе определенный 
элемент правды. Но, как всегда с заявле-
ниями киевских политиков, только элемент 
— не более того. 

Не менее важная мотивация режима 
Зеленского — это, так сказать, повышение 
политической монетизации своего брен-
да, попытка остановить и обратить вспять 
его ползучую девальвацию. Все любят по-
бедителей, и никто не уважает лузеров и 

проигравших. Зеленский в последнее время 
все больше воспринимается в своей стране и 
на Западе как лузер, который пытается лишь 
отсрочить неизбежное и прикрыть некую 
важную (но не особо уважаемую) часть своего 
организма. The Financial Times несколько 
дней тому назад: «Продвижение России об-
наруживает «трещины» в обороне Украи-
ны. Российские войска заняли почти вдвое 
больше территории, чем Киев освободил в 
2023 году». Атака на Курскую область — это 
важный символический и пиаровский жест, 
призванный переломить пессимистичные 
настроения на Украине и на Западе. Мол, 
вы нас почти что списали со счета? Нате 
вам, получите! 

Но что бы мы там о нем иногда не гово-
рили в России, Зеленский живет не только 
одним пиаром. Или давайте лучше так: есть 
пиар как шоу-бизнес, в чем мастаком явля-
ется сам президент Украины. А есть пиар 
как серьезная и жестокая психологическая 
война, в чем мастаками являются некоторые 
подчиненные президента Украины — на-
пример, глава военной разведки Кирилл 
Буданов. В Киеве всегда понимали: победить 
Россию чисто военным путем невозможно. 
Разница в объеме ресурсов слишком ве-
лика. Но при этом в Киеве всегда делали 
ставку на «обходной путь» — на разводки и 
подставы, на провоцирование внутренней 

нестабильности в РФ, на вбивание клиньев 
везде, где это только можно. Началось все 
в далеком (и при этом таком близком) 2020 
году, когда накануне президентских выбо-
ров в Белоруссии Киев устроил громкую 
спецоперацию с целью рассорить Москву и 
Минск. А сейчас объединенные одной общей 
целью — ссорим, натравливаем, пугаем, за-
путываем — политические диверсии и вовсе 
идут сплошным потоком. 

Иногда Киеву даже не нужно что-то осо-
бенно делать — только ждать, молчать, на-
блюдать и надеяться, как это было в случае с 
мятежом ЧВК «Вагнер», о котором, согласно 
заявлению Буданова, он знал чуть ли не за 
полгода. Но чаще всего Киев руководству-
ется лозунгом «под лежачий камень вода 
не течет» и развивает бешеную активность: 
провоцирует межнациональную рознь, на-
травливает мигрантов на коренных жителей 
России, коренных жителей России на мигран-
тов. И это не конспирология, это в том числе 
пересказ того, о чем киевское начальство 
открыто заявляет в интервью. 

Кирилл Буданов: «Если говорить об 
условных мятежах этнических групп, для 
этого нужен лидер на месте. Есть хороший 
лидер, он находится у нас, но приобретает 
способности. Тогда можно о чем-то гово-
рить... Но, к сожалению, сейчас уже не на-
блюдаем порывы, подобные мятежу При-
гожина». Если что-то не наблюдается, то это 
что-то можно организовать самим. Вот Киев 
и организовал вторжение в Курскую область, 
намереваясь обрушить доверие населения 
к политическому и военному руководству 
нашей страны и спровоцировать междоу-
собную политическую войну внутри элиты. 
И надо признать, что цель выбрана очень 
грамотно. Украинское интернет-издание 
«Страна» о российских телеграмм-каналах, 
которые «пестрят обвинениями в адрес ко-
мандования, а иногда и Путина. Идут при-
зывы к чисткам армии и прочий дестабили-
зирующий «движ». В общем-то они делают 
ровно то, что от них ожидают украинские 
власти, которые приняли решение направить 
крупные силы в атаку на Курскую область, 
а не, например, под Торецк или Нью-Йорк, 
чтобы отбросить от них российские войска. 
Информационное значение боев в Торецке 
и Судже с точки зрения влияния на россиян, 
естественно, не сопоставимо». 

Вот она, эта самая фраза, которая 
объясняет если не все, то почти все: «Ин-
формационное значение боев в Торецке и 

Судже с точки зрения влияния на россиян, 
естественно, не сопоставимо». Именно с 
этим связана сдержанность публичной ре-
акции Владимира Путина на вторжение ВСУ 
в Курскую область. Явно не передающая 
всего драматизма происходящего фраза про 
«очередную масштабную провокацию киев-
ского режима», вопросы министру финансов 
Антону Силуанову: «Антон Германович, вы в 
отпуск опять ездили на мотоцикле?.. Вы не 
отвечаете на мой вопрос: на мотоцикле ез-
дили?» Путин не преуменьшает значимость 
того, что произошло, происходит и будет 
происходить. Путин отказывается играть 
по тем правилам, которые ему навязывают 
«партнеры» из Киева. ВВП подталкивают 
к немедленным драматическим мерам и 
жестам. Меры непременно будут — но в тот 
момент, который выгоден и удобен для Рос-
сии и президента, а не в тот момент, который 
удобен для противника. 

Путин знает цену (и ценность) отложен-
ных решений, отказа — каким бы он ни был 
эмоционально тяжелым и мучительным — от 
немедленной спонтанной реакции. Два при-
мера из недавнего прошлого, показывающие, 
как в подобных ситуациях работает мозг 
президента РФ. Вспомним, какая тяжелая 
эмоциональная атмосфера царила в Москве 
после вывода российских войск из Херсо-
на и после мятежа июня прошлого года. И 
вспомним, как Кремлю удалось после этих 
двух событий переломить и обратить вспять 
негативные тенденции, которые в момент 
этих двух событий казались непреодолимы-
ми. И вот что еще, если кому-то кажется, что 
я пытаюсь успокоить и придать будничности 
ситуации, то это абсолютно не так. Освежим 
в памяти еще кое-что: вскоре после вывода 
российских войск из Херсона в нашей стране 
была проведена частичная мобилизация.

Из этого ни в коем случае не следует, что 
в России непременно будет новая мобили-
зация. Любые подобные выводы являются и 
преждевременными, и безответственными. 
Мы не знаем (и не должны знать), как Путин 
видит реальный стратегический расклад, 
как он будет действовать на следующих по-
литических развилках. Но вот что мы знаем: 
и этот расклад, и эти развилки сильно по-
менялись. Верховный главнокомандующий 
не может оставить без достойного ответа то, 
что случилось. И простое выдавливание ВСУ 
за пределы Курской области может являться 
лишь частью такого достойного ответа. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«ВСУ ОТПОЛЗЛИ»
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Таким образом, реализуется план, 
озвученный накануне начальни-
ком Генштаба Валерием Гераси-
мовым: противник будет раз-

громлен и выдворен за пределы Российской 
Федерации. Что может входить в такой план: 
дистанционное минирование путей подхода 
резервов ВСУ, уничтожение сил второго эше-
лона, выдвижение наших частей к передовой, 
блокирование прорвавшихся на нашу терри-
торию подразделений ВСУ.

Это масштабная военная операция. На 
реализацию может уйти несколько дней. Нет 
сомнения в том, что дело будет доведено до 
конца. Тем более что готовая с мая наша много-
тысячная ударная группировка в ход так и не 
была пущена.

Авиационный информационный ресурс 
Fighterbomber утром 8 августа сообщил: «Авиа-
ция свою задачу по сдерживанию противника 
и выигрышу времени для перегруппировки 
наших сил выполнила и теперь действует ме-
нее интенсивно, но постоянно. Наши резервы 
подошли и будут подходить еще».

Оценивая обстановку в Курской области, 
военный эксперт Алексей Суконкин так охарак-
теризовал тактику действий ВСУ в Курской об-
ласти: «быстро заскочить, нашкодить и сделать 
из этого красивую картинку».

«Им дали дорогие американские игрушки 
и похлопали по плечу, мол, делов там — зайти и 
выйти. Однако есть нюанс, — отметил эксперт. 
— Зайти на лихом коне можно. А вот удержать 
охваченное располагаемыми силами, тут как 
бы не совсем все так просто». 

«Быстро заскочить», по его словам, может 
каждый. «А вот дальше... дальше нужны тылы, 
которых нет, дальше нужно наращивание сил, 
с этим тоже все не так, как должно было быть, 
дальше нужна эвакуация раненых, без чего 
живые быстро утратят моральный дух. Это 
называется — играть вдолгую. А на эту игру у 
Украины просто нет ресурсов».

Алексей Суконкин считает, что зашедшие 
в Россию 22-я и 82-я бригады ВСУ обречены. 12 
новых бригад в резерве тоже не помогут: это 
совсем не стратегический размах. «Они будут 
последовательно и неотвратимо уничтожены. 
Для чего сейчас идет сосредоточение россий-
ских сил, а авиация и артиллерия не позволяют 
(ВСУ) действовать по собственным планам», 
— заключил эксперт. 

При этом, отметил он, на фоне громкой 
акции ВСУ в Курской области отвлечено внима-
ние от краха украинских войск на Покровском 
и Торецком направлениях, где оборона ВСУ 
посыпалась. 

В свою очередь военный эксперт пол-
ковник в запасе Геннадий Алехин считает, что 
накопленные резервы ВСУ позволят украин-
скому генштабу провести еще несколько атак, 
аналогичных наскоку в Курской области. По 
его данным, на территории Сумской области 
сосредоточены три бригады ВСУ. Ударный ку-
лак расположен в районе украинского городка 
Глухов. Намерения врага не понятны, отметил 
эксперт в ежедневном обзоре обстановки. 

Ресурс «Рыбарь» отметил к утру 8 августа 
«относительную стабилизацию линии фронта». 

По его данным, на северо-западном участке 
российские войска отразили атаку противника 
на участке трассы Рыльск — Суджа неподалеку 
от рабочего поселка Коренево. Украинские фор-
мирования с потерями отступили на исходные 
позиции. Южнее российские подразделения 
ведут интенсивные бои на рубеже Локня — Ни-
кольский — Викторовка — Кругленькое. 

Аналитики канала «На самом деле в Харь-
кове» делают такой вывод: наступление в Кур-
ской области — последнее для ВСУ, и все это 
понимают. Киев идет ва-банк, снимая части с 
Донбасса для усиления более «интересных» 
направлений. 

«Вполне возможно, — делает вывод ре-
сурс, — в Киеве смирились с тем, что Донбасс 
они, так или иначе, отдадут. И теперь пытаются 
придумать, как не отдавать остальное. Что будет 
в случае провала украинского наступления — 
предсказывать не будем. Но напомним, что 
наши резервы с мая 2024 года так в бой и не 
введены. Ни на одном участке фронта».
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По информации Минобороны РФ, 
подразделения группировки войск 
«Север» за сутки 7–8 августа нанесли 
огневое поражение 22-й, 25-й ме-

ханизированным бригадам ВСУ, 36-й бригаде 
морской пехоты, 88-й, 103-й и 123-й бригадам 
теробороны в районе населенных пунктов Жу-
равка, Беловоды, Юнаковка Сумской области 
и Дарьино Курской области. Потери ВСУ со-
ставили — до 415 военнослужащих, 4 танка, 2 
БМП, 14 БТР, 12 пикапов, три 152-мм гаубицы 
Д-20, две-122 мм гаубицы Д-30, две станции 
радиоэлектронной борьбы «Буковель-AD». Та-
ким образом, части ВСУ, атаковавшие Курскую 
область, за двое суток боев потеряли убитыми 
более 700 человек.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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ПОЖАР 
В СУХОМ ЛЕСУ
Поток фейков о гибели 
Евгения Поддубного вскрыл 
серьезную проблему 
российского медиапространства

Военкор ВГТРК Евгений Поддубный 
выжил после покушения в Суджанском 
районе Курской области. Раненого 
журналиста в тяжелом состоянии до-
ставили в Москву. Наш коллега жив, и 
это самое главное. Но осадок от того, 
как загорелся российский Телеграм, 
остался. За те два часа, что прошли с 
момента появления первой новости 
об атаке украинского FPV-дрона на 
машину съемочной группы Поддубного 
до опровержения гибели военкора, его 
успели похоронить все кому не лень. 
Дождаться официальной информации 
смогли немногие. «Ему будет неве-
роятно интересно прочитать все, что 
было написано», — с горечью заметил 
председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев. 

— Владимир Геннадиевич, как вы оце-
ниваете всю ситуацию вокруг покушения 
на Евгения Поддубного?

— Это преступление киевского режима. 
Так же как и наши правоохранительные органы, 
Союз журналистов России считает это поку-
шением на нашего коллегу, военного корре-
спондента. Поэтому абсолютно правильно, что 
уголовное дело возбуждено не только по статье 
о покушении на убийство, но и по статье 144 УК 
РФ — «Воспрепятствование профессиональной 
деятельности журналиста». К сожалению, если 
когда-то надпись «Пресса» на бронежилете нам 
помогала, то сейчас, наоборот, подобную над-
пись коллеги пытаются убрать. Стараются быть 
похожими на военных, смешаться с ними. 

— Уже появились данные, что автомо-
биль со съемочной группой Поддубного 

вели заранее и координаты передали ВСУ 
с помощью чат-бота.

— Если на той стороне видят, что это журна-
лист, он становится первой целью для снайперов 
и операторов FPV-дронов. Потому что Украина 
боится правды и старается всеми силами уни-
чтожить наших военкоров. Не случайно были 
теракты и покушения на журналистов на тер-
ритории нашей страны. Это их методика. 

— Почему на этот раз был выбран имен-
но Поддубный?

— Я знаю Евгения много лет. Он один из 
самых талантливых и харизматичных наших во-
енкоров, если не самый. Я много езжу по стране, 
и ко мне подходят парни и даже девчонки с 
факультетов журналистики. Спрашивают, как 
стать военкором. Профессия военного корре-
спондента именно благодаря Евгению окутана 
ореолом романтики. Ребята так себя и пред-
ставляют, как Поддубного — в бронежилете, 
на фоне танка. Хотя не всегда понимают, что 
война — это страшно. Можно получить ранение, 
можно погибнуть.

— Почему в Телеграме случился такой 
всплеск фейков о гибели Поддубного?

— Это еще потребует большого разбора. 
Когда я услышал о том, что происходит, я напи-
сал в телеграм-канале, что не поверю, пока не 
увижу официального подтверждения от ВГТРК 
или ТАСС. Этот невероятный, ужасный хайп, 
который разорвал вчера все телеграм-каналы, 
— к нему подключились даже весьма уважае-
мые люди. Это и информационные агентства, и 
депутаты Госдумы. Все писали, что точно знают. 
Хотя никто ничего не знал. Сложно себе пред-
ставить, какой ужас обрушился на семью Под-
дубного в эти полтора или два часа. Ему будет 
невероятно интересно прочитать все, что было 
написано. Уже начали писать некрологи. Люди, 
которые никогда не были с ним знакомы, начали 
высказываться о том, как они дружили.

— Это чей-то злой умысел или просто 
массовая глупость?

— К сожалению, у нас каким-то образом все 
происходит так, что люди, непричастные к жур-
налистике и информации, для набора просмо-
тров стараются любой хайп как можно быстрее 
выложить на свои ленты. А сейчас любой человек 
может сделать себе телеграм-канал. Это как 
пожар в сухом лесу — распространяется мгно-
венно. Еще и накручиваются какие-то факты, 
новости. Чем дальше, тем больше. Возможно, 
этот пожар поддерживали и иностранные спе-
циалисты. Ведь украинское ЦИПСО — это под-
разделение одной из самых мощных английских 
структур по военной спецпропаганде.  

— Можно ли как-то на это повлиять?
— Повлиять на это сложно. Разве что объ-

яснять коллегам правила поведения, информа-
ционную гигиену. Очень немногие удержались, 
чтобы дождаться официального заявления. 
Конечно, была невероятная радость, когда стало 
известно, что Женя жив. До этого часа два очень 
многие просто плакали. Будем надеяться, что 
Женя поправится и вернется к работе.

Татьяна АНТОНОВА.

В Курской области по-прежнему 
сложная обстановка. И во многом 
осложняется она по причине неиз-
вестности происходящего. До сих пор 
нет точных данных о том, что проис-
ходит в поселках, где прошлись или 
закрепились ВСУ. 

Некоторые военкоры твердят, что жите-
лям, оставшимся в этих населенных пунктах, 
необходимо уехать. Один из телеграм-каналов 
пишет: «Если вы слышите звуки боев, движе-
ние техники, занятие чьей угодно стороной 
позиций, то уезжать однозначно следует». 
Также они сообщают: «Наличие мирного на-
селения в селах не позволяет ВС России при-
менить тяжелое оружие вроде ФАБ». Однако, 
судя по видео с мест, цена выезда может быть 
слишком высока. До конца не понятно, что же 
все-таки безопаснее: сидеть дома в подвале 
или пытаться уехать? 

Подтверждением тому, что выезжать 
из приграничных регионов опасно, стали 
распространившиеся по телеграм-каналам 
видео, как люди пытаются самостоятельно 
эвакуироваться на машине. «Выезжаем, за-
брали людей с собакой, у меня в машину еще 
просятся люди, но некуда брать, — делится 
водитель. — С утра слышна была пулеметная 
очередь, чтобы нас не застал коптер, через 
переезд поедем». Мужчина, который едет 
вместе с ним, тоже делится своими впечат-
лениями: «50 снарядов зашарашило в одну 
точку, я аж обалдел». На кадрах видно большое 
количество разбитых машин. На выезде из 
города валяются кассетные мины. «Дай бог 
уехать», — заключает водитель. 

Из другого видео становится понятно, что 
обстановка на дорогах еще более неблагопри-
ятная. Прямо по машине был открыт обстрел. 
«По нам стреляют! Едем отсюда!» — кричит 
водитель. Пули пробили в машине все стекла 
и, предположительно, шины, однако жители 
смогли проехать через раскиданные на дороге 
мины и спастись. 

А вчера при эвакуации из Суджи было 
расстреляно трое мирных жителей. Одна из 
погибших — беременная женщина. По словам 
ее мужа, они с семьей выехали из села Кури-
ловка на двух машинах. Сначала боевик ВСУ 
выпустил автоматную очередь по автомобилю, 
который ехал спереди, а после — по машине 
его жены. «Следующей ехала она, метрах в 
ста. Он расстрелял машину! В машине на-
ходились жена, мой сын Матвей, которому 

1,8 года, и мама жены. С мамой и сыном все 
в порядке, а Нину ранили», — рассказал муж 
погибшей. Позже 24-летняя женщина скон-
чалась в больнице. 

К сожалению, без новостей о жерт-
вах не обошлось и сегодня. Как сообщает 
пресс-служба Курской епархии, во время 
эвакуации 17 человек из Горнальского Свято-
Николаевского Белогорского мужского мо-
настыря погиб трудник Сергий Гасевский. 
При выезде по автомобилю, в котором си-
дел мужчина, боевики выпустили автоматную 
очередь. 

Проблема еще и в том, что, как сообщают 
местные жители, централизованная эвакуация 
была организована не во всех населенных 
пунктах. В Кореневском районе, как пишет 

глава района Марина Дегтярева, 8 августа 
у местного ДК для всех желающих уехать 
был организован транспорт. Для эвакуации 
нужно «подать заявки» главам сельских со-
ветов. А вот в Свердликове эвакуацию так и 
не провели. Как рассказала «МК» девушка, 
у которой в поселении остались родствен-
ники, многие бежали из населенного пункта 
своим ходом. «Наши родственники сами на 
связь не выходили. Но есть люди, которые 
смогли сегодня убежать из села. Все своим 
ходом. Кто-то пешком, полями, один парень 
даже на велосипеде выехал. Сказали, что все 
вроде стихло именно в нашем населенном 
пункте, военные ушли дальше. Но выезжать 
небезопасно, потому что в самой Судже по 
выезжающим машинам ведется обстрел из 
пулеметов, везде мины». 

Некоторые уехали из Суджи еще с вечера 
понедельника и не смогли вернуться. У них 
остались там все вещи, документы, а самое 
главное — животные. «Собака в вольере с по-
недельника голодная. Уехали в понедельник в 

Курск, думали вернуться утром во вторник», 
— рассказывает Наталья. «У меня тоже такая 
беда. Тоже собака осталась дома. Забор за-
крытый. Жалко очень сильно животное», — 
делится другая жительница. 

Часть жителей решили остаться в сво-
их домах. В основном это пенсионеры или 
многодетные, для которых внезапный переезд 
— тяжелая задача, даже учитывая угрозу для 
жизни. Было опубликовано видео, на котором 
волонтеры разъезжают по домам пригра-
ничных населенных пунктов и предлагают 
свою помощь. «Не поедете с нами, у нас два 
места есть?» — спрашивает мужчина. «Нет, 
собаку куда?» — отвечает пожилая женщина. 
В некоторых населенных пунктах местные 
жители организовали дружины, чтобы иметь 
возможность отстоять свои дома. 

Многие люди очень быстро подключились 
к помощи своим соотечественникам. Были 
открыты пункты сбора вещей первой необ-
ходимости, в социальных сетях появилось 
много объявлений с предложениями разме-
стить бежавших в квартире или доме, помочь 
с работой, поделиться одеждой. Но и здесь 
не обошлось без украинцев. Многим группам 
и телеграм-каналам приходилось закрывать 
комментарии из-за нашествия злорадствую-
щих. Дело не только в злобных комментариях, 
но и в попытке нажиться на горе. Мошенники 
начали писать в личные сообщения людям, 
которые просят о помощи в перевозке род-
ственников, и требовать за услугу 100 долла-
ров с переводом на криптокошелек. 

Тем временем врио заместителя губер-
натора Андрей Белостоцкий в эфире Первого 
канала заявил, что с обстреливаемых терри-
торий Курской области было эвакуировано 
примерно 3 тысячи человек. «Все население, 
которое надо было эвакуировать, мы эва-
куировали, это порядка трех тысяч человек. 
Полторы тысячи человек размещены в пунктах 
временного размещения», — сказал он. Также, 
как сообщила служба МЧС России, в Курской 
области был развернут 21 пункт временного 
размещения. 

Несмотря на предлагаемую помощь, для 
многих жителей Курской области выезд из 
своих домов — это все еще риск. Риск поте-
рять свой дом, свое хозяйство, свою жизнь. 
И никто не вправе говорить о том, как жите-
лям приграничных населенных пунктов стоит 
поступить. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Транзит в Европу через станцию 
«Суджа» продолжается 
как ни в чем не бывало
В ситуации, когда городок Суджа в 
Курской области захвачен частями 
регулярной украинской армии, воз-
никает абсолютно резонный вопрос 
о судьбе транзита российского газа 
в ЕС. Сегодня маршрут через газоиз-
мерительную станцию (ГИС) «Суджа» 
остается для «Газпрома» единствен-
ным каналом поставок европейским 
потребителям, прежде всего Австрии 
и Словении. Суточные объемы пере-
качки составляют 42 млн кубометров 
газа, годовые — 15 млрд. О том, что 
риски остановки транзита не бес-
почвенны, свидетельствует довольно 
резкое — на 5,6% — повышение цен на 
газ в Европе.

В четверг, 8 августа, за три часа торгов 
котировки на бирже TTF в Нидерландах выросли 
до $433,07 за тысячу кубометров, подорожав 
сразу на 6,5%. Напрашивается прямая взаи-
мосвязь с событиями в Суджанском районе 
Курской области, в 9 километрах от границы 
с Украиной. Что и говорить, чувствительная 
точка на карте — как для России и «Газпрома», 
так и для Европы и украинской газотранспорт-
ной системы. И хотелось бы понять: в какой 
степени официальному Киеву нужна именно 
ГИС «Суджа», что он с ней собирается делать? 
И каковы будут последствия потенциального 
прекращения газового транзита в Европу для 
всех трех причастных к проекту сторон — Ев-
росоюза, Украины и России? 

— «Газпром», как заявил его представитель, 
продолжает подавать газ для Европы транзитом 
через Украину на приграничную ГИС «Суджа». 
За сутки 8 августа должно быть прокачано 38 
млн кубометров, что чуть меньше обычного 
объема в 42 млн, — говорит эксперт Финансо-
вого университета при Правительстве РФ Игорь 
Юшков. — Это значит, что станция по-прежнему 
работает, что она технически исправна и что 
принципиального решения остановить прокачку 
по данному маршруту нет. Соответственно, 
не столь уж важно, в чьих руках она сейчас 
находится, — главное, что никаких изменений 
именно с транзитом не произошло. 

— Почему европейские газовые рынки 
так остро отреагировали на случившееся 
в Судже?

— Действительно, подорожание доволь-
но серьезное: на бирже установилась самая 

высокая цена за 2024 год. Думаю, рынки решили 
отыграть определенные риски, связанные с 
остановкой транзита. Если это произойдет в 
реальности, цена подскочит еще больше. Ну а 
дальнейшее развитие ситуации будет зависеть 
от новостей: если Австрия и Словения начнут 
отбирать газ из подземных хранилищ, чтобы 
покрыть текущий дефицит, тогда не избежать 
по-настоящему большого скачка котировок. Ко-
нечно, цены не выйдут на уровень в пару тысяч 
долларов за тысячу кубометров, как это было в 
2022 году, но рубеж в $500 и даже в $600 вполне 
могут преодолеть. Ситуация важна прежде 
всего для Австрии и Словении — эти две страны 
являются основными потребителями россий-
ского газа, поступающего в Европу транзитом 
через Украину. Им придется искать альтерна-
тиву на мировом рынке, вероятно, в виде СПГ. 
А это дополнительные издержки, связанные, в 
частности, с необходимостью доставлять газ в 
прибрежные страны ЕС (например, в Италию), 
а затем прокачивать по газопроводам до своих 
территорий. 

— А что теряет Украина? 
— С экономической точки зрения пользы 

для нее нет никакой. Она потеряет деньги за 
транзит, плюс ей придется перенастраивать 
всю свою газотранспортную систему. Если 
прекратится транзит, которым Киев активно 
пользуется для нужд внутреннего потребления, 
он будет вынужден перенаправлять газ из своих 
подземных хранилищ на западе страны в цен-
тральные и восточные районы. Так украинская 
ГТС еще никогда не работала. Непонятно, как 
быстро это удастся сделать, какие тут могут 
возникнуть технические проволочки. В лю-
бом случае это будет дороже и как минимум 
приведет к росту тарифов на газ, отопление 
и электроэнергию для рядовых украинских 
потребителей, а как максимум — обернется 
сбоями в поставках и срывом отопительного 
сезона. Раз Украина не перекрывала маршрут 
через ГИС «Суджа» раньше, значит, ей он пока 
нужен. Думаю, захватывая Суджу, Киев ста-
вил совсем иную цель — занять российскую 
территорию, прорваться в дальнейшем к АЭС 
в Курской области, чтобы усилить свои доволь-
но вялые переговорные позиции для торга с 
Москвой, попытаться вернуть крупнейшую в 
Европе Запорожскую АЭС: шесть энергобло-
ков станции сильно бы выручили Украину при 
нынешнем дефиците электроэнергии. А ГИС 
«Суджа» как объект не играет стратегической 
роли: если бы Киев хотел перекрыть газовый 
транзит, он бы это сделал раньше на своей 
территории. 

Игорь БОКОВ.

КАК ПУТИН ОТВЕТИТ НА КУРСК

РСЗО «Торнадо-С».

В некоторых населенных 
пунктах не проводилась 
эвакуация

«СМОГЛИ УБЕЖАТЬ»

Но даже с простреленными 
стеклами и пробитыми колесами 
люди умудряются прорываться.

На выезде из Суджи по обочинам 
стоят подбитые автомобили 
эвакуирующихся.

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

НП
О

 «С
ПЛ

АВ
»

ЗАХВАТ ЗАХВАТОМ, А ГАЗ ПО РАСПИСАНИЮ

Совещание президента 
с силовиками по событиям 
в Курской области. 7.08.2024.

Раненого военкора 
Поддубного 
эвакуируют в Москву.

Газораспределительная 
станция в Судже.
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Обычно в центре внимания об-
зоров по рынку труда находятся 
высокооплачиваемые вакан-
сии. На сей раз было сделано 

исключение, и это придало исследованию 
дополнительную глубину. Как выяснилось, 
самые низкие зарплаты в России у дворников 
— 32,6 тысячи рублей в месяц, что в 2,3 раза 
ниже, чем в среднем по стране. Напомним, 
что медианная зарплата сейчас находится 
в диапазоне 70–75 тысяч рублей. Меньше 
получают уборщики — их ежемесячный доход 
составляет 37,3 тысячи рублей; а также вос-
питатели и няни — 40,5 тысячи рублей. 

В топ-5 профессий с самыми низкими 
зарплатами в стране также вошли учителя, 
чей средний доход составил 41,9 тысячи 
рублей, и мерчендайзеры с зарплатой в 43,9 
тысячи. Мало получают также артисты (45,6 
тысячи), психологи (45,6 тысячи), охранники 

(47,3 тысячи) и кассиры-операционисты (48,4 
тысячи рублей). Для сравнения, средняя 
зарплата курьеров, по данным исследова-
телей того же портала, сегодня превышает 
110 тысяч рублей. 

По словам профессора Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сандра Сафонова, должности дворников, 
уборщиков, охранников относятся к сфере 
низкоквалифицированного труда, по этой 
причине они мало получают. При этом одна 
из причин сохранения невысоких зарплат 
связана с тем, что работники, занимающие 
эти должности, работают в значительной 
мере в бюджетных учреждениях. Там пла-
тят меньше, чем в коммерческом секторе, 
работа зачастую носит форму подработки, 
и к ней привлекаются женщины и лица, пере-
шагнувшие трудоспособный возраст, либо 
мигранты. 

Проблемы доходов психологов и педа-
гогов связаны с региональной политикой 
и застарелой проблемой изначально низ-
кой оплаты труда, которая сложилась еще 
в начале 90-х годов. По словам ведущего 
аналитика Freedom Finance Global Натальи 
Мильчаковой, в отношении зарплат учителей 
средних школ есть разная статистика. Рос-
стат оценил среднюю зарплату школьного 
учителя по России в I квартале 2024 года в 
55 634 рубля в месяц. Это примерно на 23% 
ниже средней зарплаты по стране, но дело в 
том, что зарплата школьных учителей сильно 
отличается от региона к региону. Например, 
в Москве средняя зарплата педагога, по 
данным Росстата, в I квартале превыша-
ла 111,7 тысячи рублей месяц, тогда как в 
Северо-Кавказском федеральном округе в 
среднем составляла 31–32 тысячи рублей, 
то есть даже меньше, чем средняя зарплата 
дворника по России. Соответственно, здесь 
многое зависит от региональных бюджетов 
и их способности повышать зарплаты ра-
ботникам бюджетной сферы, в том числе 
учителям, отметила аналитик. 

Низкая заработная плата в экономи-
ке — это серьезная проблема, мешающая 
бороться с бедностью, неразвитой струк-
турой потребительского спроса, который 
ориентирован только на продукты питания, 
одежду и оплату ЖКХ. В свою очередь это 
ограничивает возможности развития в стра-
не собственного производства сложных то-
варов: бытовой и компьютерной техники, 
автомобилей, мебели. При низких зарплатах 
резко растет нагрузка на бюджеты разных 
уровней, поскольку приходится компенси-
ровать недостаток доходов работающим и 
пенсионерам. 

«Несмотря на желание сэкономить бюд-
жетные расходы за счет сдерживания роста 
зарплат бюджетников, необходимо смотреть 
на общие тенденции рынка труда, — гово-
рит Сафонов. — При перетоке работников с 
низкооплачиваемых рабочих мест в другие 
сферы деятельности мы можем столкнуться 
в среднесрочной перспективе с потерей 
кадрового потенциала в школе, детских до-
школьных учреждениях, медицине». А это 
уже будет иметь самые негативные послед-
ствия для будущего российской экономики, 
предупредил эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

Вину за масштабный сбой 
YouTube снова никто на себя 
не взял
Ситуация с YouTube в России на на-
ших глазах превращается в детек-
тив Агаты Кристи. Жертва то умира-
ет, то оживает. Подозреваются все 
действующие лица. Все всё отрица-
ют. Список тех, кому это может быть 
выгодно, растет с каждым днем. К 
полудню в четверг у большинства 
пользователей YouTube снова «при-
лег». Счет сбоев идет на десятки 
тысяч. Большинство жалоб — от 
жителей Москвы, Санкт-Петербурга 
и Краснодарского края. Вину за про-
исходящее снова на себя никто не 
взял.

YouTube то ли будут блокировать, то ли 
нет — в эту игру можно играть не только 
вдвоем, но и всей страной. Вот и сегодня 
пользователи в России принялись гадать — 
видеоплатформа просто прилегла отдохнуть 
или это уже всё.

 По данным Brand Analytics, у 85% рос-
сиян YouTube по состоянию на середину 
четверга не работает. География сбоев на-
поминает карту распространения ковида 
на заре пандемии: чем ближе к Сибири, 
тем красных зон меньше. А вот европейская 
часть страны вся пылает.

Почему произошел очередной (мы 
уже сбились со счета, сколько их было) 
сбой в работе хостинга, остается только 
догадываться. 

Версий с самого начала было две. Пер-
вая — намеренная блокировка. Ее отрицают 
все: и Минцифры, и РКН, и депутаты Гос-
думы. Сам Google тоже открещивается. В 
общем, классическая формула «это не мы» 
во всей красе.

Вторая версия — деградация. Нет, не 
в головах, а в оборудовании Google, кото-
рое размещено на площадках российских 
операторов связи. Ее несостоятельность 
уже объясняли эксперты, однако она все 
еще фигурирует в качестве основной 
официальной.

В среду аналитик digital-рынка Эльдар 
Муртазин выступил с инсайдом: якобы если 
в ближайшие полтора дня ничего не случит-
ся, YouTube в России перестанут блокировать 
и замедлять. 

Мы проверили, как работает сервис у 
пользователей в Москве. Опрашивали лю-
дей, живущих в разных районах столицы и 
подключенных к разным операторам связи. 
Результат интересный: оказалось, что у од-
них видео прекрасно загружаются и воспро-
изводятся на привычной скорости. У других 
же браузер на стационарных устройствах и 
даже мобильных телефонах, подключенных к 
Сети по wi-fi, выдает унылую серую страницу 
вместо иконок с YouTube-каналами.

Эксперты телеком-рынка объяснили, 
как это работает. Еще в конце 2019 года 
заработал закон, по которому провайдеры 
должны были начать установку так называе-
мых ТСПУ — технических средств противо-
действия угрозам. Эти устройства работают 
по технологии DPI — Deep Packet Inspection 
(глубокий анализ пакетов (англ.).

Эта система позволяет мониторить весь 
трафик, который идет по Сети. Более того, 
она позволяет один трафик (какой надо) 
пропускать дальше, а другой (какой не надо) 
— блокировать. Контролируется система 
государством и позволяет осуществлять 
замедления того или иного сервиса или 
потока данных без ведома операторов.

Возможно, не все провайдеры пока 
установили себе такие устройства. А мо-
жет быть, замедление вплоть до полной 

блокировки в очередной раз тестируется 
в выборочном режиме. Кому-то повезло, и 
все работает. 

Тех, кому не повезло, моментально взя-
ли в оборот разработчики VPN-сервисов. 
«Улучшим скорость YouTube за столько-то 
рублей в месяц!» — такие картинки всплыли 
на экранах у многих пользователей. Неко-
торые заплатили, и — ура! — видеосервис 
летает, как прежде. 

Только вот не все так просто, предупре-
ждают эксперты. VPN может красть личные 
данные. Об этом говорилось неоднократно, 
в том числе и в контексте необходимости 
принятия закона о запрете популяризации 
VPN-сервисов. Закон был принят в марте, 
российские поисковики убрали из результа-
тов поиска все сервисы обхода блокировок. 
То есть несколько месяцев закон работал. 
Пока не начались торможения YouTube. Если 
это такой способ вернуть интерес пользова-
телей к VPN, тогда браво — это гениально.

Между тем остается и более глобальный 
вопрос — кому выгодна «смерть» YouTube. 

Версий тут можно строить сколько угод-
но. Одна из них буквально на поверхности 
— обида. После того как администрация 
YouTube удалила ряд каналов российских 
ЛОМов, именно эти самые ЛОМы стали 
громче всех агитировать за блокировку 
сервиса. 

Обидно и тем, чьи каналы YouTube не 
трогает, но и рейтинги у них, мягко говоря, 
скромные. Так, один из российских поли-
тиков федерального уровня (специально 
не станем его называть) на днях пожало-
вался, что его видео на YouTube набирают 
не больше ста просмотров. Из этого факта 

политик сделал вывод, что администрация 
платформы намеренно топит хороший кон-
тент, а из плохого делает конфетку. 

Есть и еще одна версия — импортоза-
мещение. С момента замедления YouTube 
аналитики отметили рекордное число ска-
чиваний приложений российских видеоплат-
форм. Рядовые пользователи зафиксирова-
ли, что в последнее время контента на них 
стало заметно больше, чем раньше. Здесь 
надо упомянуть, что речь идет не о поли-
тическом контенте. Он на YouTube стабиль-
но держится в самом низу всех мыслимых 
рейтингов, как бы ни было обидно ЛОМам 
всех мастей. Простым людям традиционно 
интересны совершенно иные видеоролики: 
детские, музыкальные, познавательные, 
исторические, научные. 

Именно такого контента, по наблюде-
ниям самих пользователей, на российских 
платформах стало в последние дни больше. 
Это не может не радовать. Однако говорить 
о полном замещении функционала YouTube 
по меньшей мере наивно. 

Во-первых, платформа в течение 20 
лет наполнялась контентом силами поль-
зователей со всего мира. Это настоящая 
кладовая мировых знаний. Разумеется, как 
и в любой кладовой, в ней есть хорошие 
продукты, а есть и то, что уже протухло или 
изначально было напичкано суррогатами и 
химикатами. Вопрос лишь в том, что возь-
мете лично вы.

А во-вторых, «утопить» один сервис 
ради привлечения аудитории в другой — это 
уже конкуренция с налетом инквизиции. 

Депутаты Госдумы и Кремль заявили: о 
блокировке YouTube речи не идет. Между тем 
поток призывов «убить» сервис на корню не 
прекращается. Агитаторы называют плат-
форму вредной, прогнившей и так далее. 
При этом не видят или упорно стараются не 
замечать другую сторону медали.

Изучение иностранных языков, програм-
мирование, видеоинструкции по созданию 
компьютерных игр, ремонт, парикмахерское 
искусство, садоводство, как уложить ла-
минат, как переделать домашнюю систему 
водоснабжения, перебрать двигатель ав-
томобиля, как сделать внутримышечный 
укол и перевязать рану жгутом — полезную 
«начинку» YouTube можно перечислять до 
бесконечности. 

Если агитаторам блокировки все это не 
нужно, ради бога. Не смотрите, не изучайте, 
не пользуйтесь. Однако утверждать, что со-
держимое самой большой видеобиблиотеки 
не нужно никому и не приносит никакой 
пользы, — это все равно что сказать, что 
космические ракеты абсолютно бесполезны, 
лишь потому, что лично ваша детская мечта 
стать космонавтом не сбылась.

Татьяна АНТОНОВА.

Что наиболее сильно изменило ваши 
потребительские привычки за последнее 
десятилетие? Думаю, десятки миллионов 
россиян ответят: возможность покупать в 
сети Интернет.

Доля электронной торговли в обороте 
всей российской розницы начала быстро 
расти в прошлом десятилетии, спрос на 
ее услуги усилили коронавирусные огра-
ничения, а маркетплейсы и сервисы до-
ставки подкрепили этот спрос высокотех-
нологичным предложением. Если в 2015 
году эта доля была меньше 3 процентов, 
то в нынешнем окажется не меньше 15 про-
центов, причем в этом сегменте из каждых 
ста рублей покупателя 97 будет уплачено 
отечественным продавцам. Это значит, 
что российским потребителям все больше 
нравится покупать, а предпринимателям — 
продавать таким способом.

Доля электронной розницы в России 
выше, чем в большинстве стран, но вдвое 
ниже, чем в Китае. Интересно, что в стра-
тегии цифрового развития КНР традици-
онная торговля как отрасль экономики во-
обще отсутствует. В этом документе есть 
предприниматели, создающие товары и 
услуги, есть потребители, желающие их 
приобрести, и есть электронные торговые 
площадки — маркетплейсы, на которых одна 
сторона их предлагает, а вторая покупа-
ет по своему выбору. И еще есть логисты, 
обеспечивающие доставку приобретенных 
товаров потребителям. 

По-моему, отличная модель. По срав-
нению с традиционной она обеспечивает 
потребителям более низкие цены, более 
широкий выбор и минимум усилий, необ-
ходимых для покупки. В обычном магазине 
в розничной цене товара в среднем от чет-
верти до трети составляет так называемая 
торговая наценка, включающая помимо 
прибыли продавца все его расходы на пер-
сонал, помещение, коммунальные услуги и 
прочие необходимые условия ведения его 
бизнеса. У онлайн-продавца такие расходы 
существенно меньше. И по количеству пред-
ложений и легкости их поиска маркетплейсы 
существенно превосходят самые большие 
торговые центры. А чтобы быстро купить на 
них и получить товар, нет необходимости 
выходить из дома.

Традиционная торговля эти преимуще-
ства хорошо понимает, недаром крупней-
шие сети развивают собственные сервисы 
онлайн-продаж товаров со своих складов 
и логистических центров. Некоторые даже 
стали размещать на таких ресурсах пред-
ложения других продавцов, дополняющие 
их собственный ассортимент, то есть тоже 
брать на себя роль маркетплейса. А многие 
маркетплейсы размещают на своих площад-
ках собственные торговые предложения, 
выступая в роли продавца. 

В общем, бизнес ищет в новых циф-
ровых технологиях наиболее выгодные 
способы продаж, потребители — наибо-
лее выгодные способы покупок, и все это 
укрепляет экономику и повышает удовлет-
воренность всех участников рынка. Что до 
недавнего времени вполне устраивало и 
органы власти, отвечающие за розничную 
торговлю и за информационные техноло-
гии, и они не видели нужды в установлении 
для маркетплейсов каких-то специальных 
ограничений сверх существующих норм, 
регулирующих исполнение посреднических 
услуг такого рода.

Однако в 2022–2023 годах сильный 
резонанс получили протесты продавцов и 
владельцев пунктов выдачи заказов (ПВЗ) 
против злоупотреблений со стороны круп-
нейших маркетплейсов, в профильные ве-
домства и высшие органы власти потоком 
пошли жалобы на несправедливые штрафы 
и навязывание не выгодных контрагентам 
условий. Судебная статистика подтвержда-
ет ускоренное нарастание конфликтности 
в этой сфере: число арбитражных исков к 
крупнейшим площадкам за последние три 
года росло в разы быстрее, чем их оборот 
и партнерская база. 

И очень многие потребители, актив-
но покупающие на маркетплейсах, могут 
рассказать о случаях, когда получили не 
то, что заказали, или не того качества, и 
полностью восстановить справедливость 
им не удалось. Однако если мы оценим хоть 
долю исков потребителей к маркетплейсам 
в общем числе потребительских дел в судах, 
хоть долю исков к ним предпринимателей 
в общем числе арбитражных дел, то уви-
дим, что эти доли ничтожны, особенно на 
фоне триллионных объемов ежегодно ис-
полняемых на них миллиардов договоров 
купли-продажи.

Недавнее исследование Высшей шко-
лы экономики и социологической компа-
нии Russian Field показало, что все больше 
представителей малого и среднего бизнеса 
именно на маркетплейсах начинают свой 
путь. Из 1000 опрошенных предпринима-
телей, работающих с маркетплейсами, 940 
назвали их наиболее удобным способом 
начала бизнеса, 900 отметили, что работа 
с ними упрощает проведение платежей и 
коммуникацию с клиентами. 

Выяснилось также, что две трети про-
давцов и свыше 90 процентов владельцев 

или арендаторов ПВЗ не собираются ухо-
дить с маркетплейсов. При этом 69 процен-
тов озабочены возможным ужесточением 
регулирования, которое может вынудить их 
к этому. Да и среди потребителей, получив-
ших на маркетплейсе негативный опыт, лишь 
редкие отказываются от их услуг, скорее 
меняют приоритетную площадку, благо это 
не составляет труда.

Думаю, всплеск конфликтов, наблюдав-
шийся в основном в отношениях с бизнес-
партнерами, стал проявлением распростра-
ненной болезни слишком быстрого роста, 
когда компания не успевает корректировать 
бизнес-процессы в условиях кратного рас-
ширения объемов работы, и проявляющие-
ся ошибки, которые поначалу удавалось 
выправлять в ручном режиме, начинают 
вызывать массовые сбои. 

В такой ситуации необходимо как можно 
скорее разобраться в причинах неудовлет-
воренности своих основных контрагентов и 
постараться вместе с ними создать правила, 
обеспечивающие более справедливый, а 
значит, и более устойчивый баланс интере-
сов сторон. К сожалению, до сих пор попытки 
именно так построить сотрудничество с 
крупнейшими маркетплейсами не увенча-
лись успехом, и это оставляет не вполне 
удовлетворенным контрагентам надежду 
только на законодательное принуждение 
торговых площадок к более полному при-
знанию их законных интересов. 

К такому же мнению пришли в Государ-
ственной думе, поэтому здесь на рассмо-
трении уже находятся два законопроекта 
весьма авторитетных авторов. Однако ис-
полнительная власть эти проекты не одо-
брила и взялась за дело сама, так что за-
интересованные ведомства уже обсуждают 
законопроект, подготовленный Минпром-
торгом с участием Роспотребнадзора. По-
лагаю, у него лучшие перспективы стать 
основой будущего закона, который может 
серьезно затронуть интересы десятков мил-
лионов наших граждан, поэтому кратко его 
опишу и прокомментирую. 

Две основные статьи проекта содержат 
изменения в законы «Об основах государ-
ственного регулирования торговой деятель-
ности» (закон о торговле) и «О защите прав 
потребителей». Поправки в закон о торговле 
включают новые понятия и определения и 
новую статью об особенностях организации 
торговой деятельности с использованием 
маркетплейса. Согласно этим новым опре-
делениям маркетплейс предназначен для 
организации торговой деятельности, а ПВЗ 
подпадает под понятие торгового объекта. 
Если это будет принято, маркетплейсы и ПВЗ 
попадут под все регулирование, предусмо-
тренное для торговых организаций, чего 
сейчас нет и, по моему убеждению, быть не 
должно. На потребителях это скажется через 
розничные цены, которые прирастут на ве-
личину издержек на обеспечение всех этих 
требований. Такое принимать не следует!

Новая статья содержит ряд справед-
ливых требований к маркетплейсам по ин-
формированию контрагентов об условиях 
и исполнении договоров и по содержанию 
этих условий, а также предусматривает на-
деление правительства правом утверждать 
правила взаимодействия маркетплейсов с 
продавцами и владельцами ПВЗ. Считаю, 
достаточно включить в закон о торговле 
только это право, а лучше бы — обязанность 
правительства и поскорее утвердить такие 
Правила, погрузив в них иные полезные 
требования из проекта этой статьи.

Поправки в закон о защите прав потре-
бителей предлагают обязать маркетплейсы 
принимать меры, исключающие продажу 
товаров, не соответствующих обязательным 
требованиям, а если площадка допустила 
такую продажу, возвращать потребителю 
деньги за проданный товар. Признаюсь, 
такое предложение при всей его соблазни-
тельности меня поначалу напугало: тоталь-
ная проверка предлагаемых на площадке 
товаров никак не вписывается в бизнес-
модель маркетплейсов и была бы для них 
непосильна. Но потом понял, что проверять 
ничего и не потребуется, если на основании 
такой нормы закона включить в типовой 
договор с продавцом условие о крупном 
штрафе в подобных случаях. 

Маркетплейсы древнего мира — тор-
говые площади городов — были основным 
местом торговли. Здесь власти брали с 
продавцов плату за право торговать, а ры-
ночные надзиратели защищали покупателей 
от злоупотреблений, контролируя сред-
ства измерения и наказывая мошенников. 
Поскольку спираль истории возвращает 
сейчас торговлю на маркетплейсы, пусть 
и виртуальные, стоит задуматься о возло-
жении на их владельцев ответственности 
за поддержание порядка на своей торговой 
площадке, включая защиту покупателей от 
мошеннических предложений, опасность 
которых, увы, растет, и урегулирование их 
споров с продавцами. Возможно, для этого 
потребуется не только возложить на маркет-
плейсы новые обязанности, но и наделить 
их правами по выявлению и пресечению 
недобросовестных действий и по арби-
тражу потребительских споров. Предлагаю 
попробовать.

ДЕНЬГИ

СЕТЬ

Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза потребителей России
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ИЗ ТЕНИ В СВЕТ 
ПЕРЕЛЕТАЯ
Индексация пенсий 
работающим вернет пожилых 
на легальный рынок труда
 Не прошло и десяти лет, как наши 
монетарные власти поняли, что за-
морозка индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам приводит не к 
экономии бюджета, а к его потерям. 
Каждый год казна недосчитывалась 
порядка 190 млрд рублей. Поняли — 
и исправили ситуацию: индексация 
выплат возобновится с февраля 2025 
года. Почему столь очевидных вещей 
правительство упорно не замечало 
раньше?

Теперь, по мнению профессора Финан-
сового университета при Правительстве РФ 
Александра Сафонова, в выигрыше окажут-
ся все. Дополнительные деньги ветеранам 
поддержат потребительский спрос. Значит, 
определенный импульс получит развитие 
производства. Да и федеральная казна, со-
циальные фонды внакладе тоже не останутся. 
Увеличатся доходы и отчисления в Социаль-
ный фонд от работодателей. Станет богаче 
и бюджет — пенсионеры со своей зарплаты 
станут отчислять подоходный налог в 13%. В 
итоге это даст прибавку экономике примерно 
в 190 млрд рублей. 

На сегодняшний день в России насчи-
тывается около 41 млн пенсионеров. В 2014 
году число работающих пожилых людей со-
ставляло порядка 15 млн человек. Сегодня их 
меньше 8 млн. Многие, чтобы не «корячиться» 
у заводского станка, ушли ради того, чтобы 
им ежегодно индексировалась пенсия. А еще 
определенная их часть (точной статистики нет, 
но, очевидно, имя им легион) ушла трудиться 
в так называемую теневую или серую зону. 
Получая зарплату в конвертах и не уплачивая 
никаких налогов. 

Ситуация влетала казне «в копеечку». 
«Речь идет о миллионах людей пенсионного 
возраста, с зарплат которых не уплачиваются 
страховые взносы и НДФЛ, — говорит Алек-
сандр Сафонов. — Но они активно пользуются 
медицинскими услугами, хотя их отчисления 
не поступают на ОМС». Есть надежда, что 
после индексации выплат такая «текучка ка-
дров» прекратится — если не полностью, то 
хотя бы частично.

— Почему власти отказывали в «раз-
морозке» индексации работающим пен-
сионерам? Убытки ведь несли и люди, и 
бюджет…

— Полагаю, что расчеты проводились по 
краткосрочному сценарию, — рассуждает 
Сафонов. — Не было комплексного подхода к 
оценке ситуации. Что называется, надо сэко-
номить здесь и сейчас, решения принимались 
с этих позиций. Но не просчитывались долго-
срочные риски, в частности, не рассматрива-
лась реакция бизнеса и населения, занятость 
в «серой зоне», оптимизация посредством 
развития форм самозанятости. Пользовались 
упрощенной моделью расчетов. 

— Работающие пенсионеры с воз-
обновлением индексации получат до-
полнительные деньги. Разгонит ли это 
инфляцию, с которой активно борется 
Центробанк, повышая ставку?

— В объеме общего потребительского 
спроса это не такие большие деньги, чтобы 
оказывать влияние на цены. У нас их динамика 
связана с совершенно другими факторами. 
Это общемировые инфляционные процес-
сы, валютный курс рубля, дорогие постав-
ки товаров из-за рубежа. Здесь имеется в 
виду усложнение порядка взаиморасчетов, 
сама логистика доставок. Наконец, пробле-
ма увеличения государственных расходов, 
связанная с госзаказом. Если учесть уровень 
инфляции и рост доходов населения, то мы 
выйдем в ноль. 

— Можно ли спрогнозировать, как те-
перь изменится рынок труда? Может ли 
часть пенсионеров, которая в свое время 
уволилась, вернуться в строй? 

— Такого прямого влияния не произойдет. 
Эта категория уже адаптировалась к своему 
статусу, вернуть ее на работу очень сложно. 
Должна быть сильная мотивация. Как по-
казывает практика, длительно незанятый 
гражданин не особенно горит желанием жить 
«по заводскому гудку». Люди с невысокими 
пенсиями привыкли к определенному уровню 
расходов. Пускай скромным, но достаточным, 
по их мнению. Кроме того, они имеют до-
полнительные социальные льготы, и для них 
переход в новую модель часто не актуален. 

— Но уменьшится желание пожилых 
уйти в теневую зону, чтобы не платить 
налоги?

— Однозначно. Хотя нужно иметь в виду, 
что человеку всегда выгодно работать без 
уплаты НДФЛ. И работодателю такой спе-
циалист удобен, на нем можно экономить 
фонд оплаты труда, не платя налоги. И без 
дополнительных мер в сфере контроля за 
соблюдением трудовых отношений и сти-
мулирования работодателей переходить в 
«белую зону» ничего не получится. 

— Какие опасности могут подстере-
гать экономику из-за возобновления за-
мороженной индексации? 

— Без проведения комплексных меро-
приятий со стороны правительства по воз-
вращению занятости в легальную сферу наш 
бюджет рискует получить дополнительные 
расходы. Без компенсации доходов, о которых 
мы говорим. Вот эти вопросы должны быть на 
постоянном контроле.

Владимир ЧУПРИН.

БАЛЛАДА О МАРКЕТПЛЕЙСАХ
Как правильно отрегулировать самый востребованный вид 

онлайн-торговли

В тройке самых популярных YouTube-каналов в России только 
развлекательный контент без политики:
1-е место — канал «А4» блогера Влада Бумаги (челленджи);
2-е место — канал «Get Movies» (мультики отечественные и зарубежные);
3-е место — канал «Маша и Медведь» (одноименный мультсериал).

ДИПЛОМ ЗАРПЛАТЕ НЕ ТОВАРИЩ

РАБОТА

Влад Бумага.
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КОШЕЛЕК

МОЯ МОСКВА

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256–22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже 
имущества Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного 
предложения в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru). Предметом торгов является дебиторская задолженность:

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соответ-
ствующего периода по следующим реквизитам: р/сч 
40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ г. Москва, 
к/сч № 30101810700000000187, БИК 044525187. Полу-
чатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 12.08.2024 по 01.12.2024 (включитель-
но), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), 
по адресам: г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32, 
стр. 3 или г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, 
стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложени-
ем необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 12.08.2024 до 23 час. 
59 мин. 01.12.2024 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в 
торгах в первом периоде продажи имущества по-
средством публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 
12.08.2024 до 23 час. 59 мин. 15.09.2024 по москов-
скому времени), рассмотрение заявок и подведение 
итогов первого периода состоится 18.09.2024.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указанной в 
сообщении) по окончании первого периода публич-
ного предложения цена продажи имущества подле-
жит снижению на 9 % от начальной цены продажи, 
каждые 7 календарных дней, но не ниже минимально 
допустимой стоимости продажи имущества, которая 
равна 1 % от начальной цены продажи указанной в 
сообщении.

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права тре-
бования Покупателю должником будет произведено 
частичное погашение задолженности, размер права 
требования, являющегося предметом торгов и его 
цена, определенная по результатам торгов, уменьша-
ется Продавцом в одностороннем порядке пропор-
ционально размеру удовлетворённого требования. 
Разница между фактической стоимостью уступаемого 
права и произведенной оплатой подлежит возврату 
Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника пе-
ред Продавцом в полном объеме (в том числе, если 
организация должник будет исключена из единого 
государственного реестра юридических лиц в соот-
ветствии с законодательством Российской Федера-
ции), торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), то победителю торгов будет 
отказано в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства 
Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации и т.д. договор подле-
жит расторжению путем уведомления Покупателя об 
отказе от договора (исполнения договора) в сроке 
и порядке, определенном в Договоре. В указанном 
случае задаток и сумма оплаты за уступаемое право 
требования возвращается Покупателю.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установлен-
ный срок заявку на участие в торгах, содержащую 
предложение о цене имущества должника, которая 
не ниже начальной цены продажи имущества, уста-
новленной для определенного периода проведения 
торгов, при отсутствии предложений других участ-
ников торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

В случае если несколько участников открытых 
торгов по продаже имущества посредством публич-
ного предложения представили в установленный 
срок заявки, содержащие различные предложения 
о цене имущества, но не ниже начальной цены про-
дажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, предло-
жившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 

заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку на 
участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках 
и стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам на 
электронную почту при направлении запроса о предо-
ставлении такой информации на электронную почту 
организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать сле-
дующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица), фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяю-
щих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык доку-
ментов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания про-
токола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов от 
подписания данного договора в течение 5-ти дней с 
даты получения указанного предложения конкурсного 
управляющего внесенный задаток ему не возвраща-
ется, и конкурсный управляющий вправе предло-
жить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее 
высокая цена по сравнению с ценой, предложенной 
другими участниками торгов, за исключением по-
бедителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам:  р/сч40502810200010003707в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Торги № 2960-ОАОФ, проводившиеся на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсо-
мольский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство введе-
но Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; Конкурс-
ный управляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 
246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. 
Красноярск, а/я 12161; Некоммерческое партнер-
ство Саморегулируемая организация арбитражных 
Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование дебитора  ИНН 
 Сумма  

Начальная цена
 

   задолженности 
продажи (руб.)   (руб.)

1334 Долгушин Е.М., Муселимян С.А. 643 445,33 579 100,80
1335 ФГУП «ГВСУ №14» 5047054473 831 280,50 748 152,45
1336 МП «Новокручининское» 7524012824 256 572,30 230 915,07
1337 ООО «СтройМонтажИнвест» 3808158555 12 844,36 11 559,92
1338 МУП ЖКХ «КЕДР» 6607010561 1 356 178,34 1 220 560,51
1339 МУП ЖКХ «КЕДР» 6607010561 4 169 989,49 3 752 990,54
1340 АО «ДПД РУС» 7713215523 3 060,60 2 754,54
1341 Любицкая Надежда Семеновна  1 152 484,23 1 037 235,81
1342 Исаев Дмитрий Юрьевич  1 367 841,04 1 231 056,94
1343 ИП Дончила Лариса Александровна 332600958413 47 446,88 42 702,19
1344 ИП Малюгина Наталья Михайловна 370400111452 1 000,00 900,00
1345 ИП Лукин Владимир Сергеевич 503111665546 59 278,52 53 350,67
1346 ИП Смолянухин 
 Александр Владимирович 507000074376 5 890,04 5 301,04
1347 ИП Прядихин Юрий Александрович 673101961536 69 571,72 62 614,55
1348 ИП Авдеева Анастасия Владимировна 663904210570 27 341,63 24 607,47
1349 ИП Арбузова Инна Борисовна 590301129697 113 705,94 102 335,35
1350 ИП Довганова Валентина Васильевна 666200353094 15 224,00 13 701,60
1351 Караваева Екатерина Викторовна 561802924650 213 755,62 192 380,06
1352 ИП Лученкова Олеся Владимировна 740600490986 219 245,89 197 321,30
1353 ИП Максимович 
 Олеся Александровна 667210417574 2 942,66 2 648,39
1354 МинуллинРавиль Гатауллович 205 969,00 185 372,10
1355 ИП Черных Наталья Дмитриевна 663900888710 13 089,38 11 780,44
1356 ИП Шавленко Ольга Николаевна 661303200894 17 243,20 15 518,88
1357 ИП Селютин Алексей Сергеевич 753504094420 84 456,52 76 010,87
1358 Березин Анатолий Александрович  570,00 513,00
1359 Седов Владимир Георгиевич 3 556 866,52 3 201 179,87
1360 Шишин Юрий Геннадьевич 3 976,94 3 579,25
1361 ИП Писарева Людмила Рафиковна 380808196071 10 908,07 9 817,26
1362 Астапов Анатолий Иванович 35 000,00 31 500,00
1363 ИП Балдыкова Светлана Анатольевна 850100910857 5 666,46 5 099,81
1364 ИП Струбин Игорь Владимирович 220100034308 2 204,31 1 983,88
1365 Адрахманов Алексей Николаевич 731901592200 2 444,80 2 200,32
1366 ИП Алексеева Наталья Дмитриевна 511501089770 113 708,30 102 337,47
1367 ИП Десятникова 
 Оксана Владимировна 511004340056 21 940,93 19 746,84
1368 ИП Коротун Марина Викторовна 471203213890 5 000,59 4 500,53
1369 ИП Петров Юрий Валентинович 690600007227 37 669,80 33 902,82
1370 Аширов Санъат Мухамадиевич 17 357,45 15 621,71
1371 ИП Чурилова Елена Петровна 282400044475 2 663,15 2 396,84
1372 ООО «ДОМОУПРАВЛЕНИЕ №1» 2361004744 335 853,40 302 268,06
1373 ИП Сохраняева Татьяна Викторовна 602718994140 9 343,47 8 409,12

Надежду на то, что на октябрьском 
саммите БРИКС в Казани будет при-
нято решение о создании незави-
симой платежной системы, выска-
зала спикер Совета Федерации РФ 
Валентина Матвиенко. Эксперты 
утверждают, что если проект будет 
реализован, то после его внедре-
ния SWIFT превратится в инструмент 
обслуживания платежей США и их 
сателлитов и потеряет свой статус 
на мировом уровне. О вызовах, на 
которые нужно будет ответить Рос-
сии и ее партнерам по БРИКС в ходе 
создания альтернативных платеж-
ных решений, «МК» рассказал пред-
седатель комиссии по финансовой и 
информационной безопасности Со-
вета Торгово-промышленной пала-
ты РФ Тимур Аитов.

Аналог системы SWIFT

— Какой ущерб России нанесло от-
ключение от SWIFT?

— Давайте рассмотрим на примере. 
Экспорт 2023 года из Китая в Россию со-
ставил $110 млрд. Если дополнительные 
комиссии из-за организационной сложности 
трансграничных платежей оценить цифрой в 
+5%, то потери только в китайском направ-
лении по этой причине составят $5,5 млрд 
ежегодно. Общий реальный ущерб при этом 
еще больше: ведь в этот приблизительный 
расчет не вошли затраты на новые сложные 
логистические маршруты, дорогие страхов-
ки и т.п. Неплатежи приводят к простоям, к 
задержкам отгрузок товаров, а порой и к 
полному отказу от них. Все комиссии, реаль-
ные затраты и риски новых потерь — все это 
закладывается в цену китайских товаров, 
и она растет. Происходящее отражается, 
например, на стоимости китайских авто-
машин в России. 

— БРИКС в перспективе разработает 
финансовую систему, аналогичную уже 
существующей SWIFT. Об этом сообщи-
ли СМИ со ссылкой на генконсула Китая в 
Белфасте Чжана Мэйфана. И вот недавно 
Валентина Матвиенко подтвердила, что 
новая платежная система объединения 
может быть представлена уже в октя-
бре в Казани. Насколько реальна эта 
перспектива?

— До конца экспертам неясно, что соб-
ственно нам анонсировали как будущий 
«аналог системы SWIFT». Существующий 
ныне SWIFT — это на самом деле не пла-
тежная система, а система передачи фи-
нансовых сообщений — своего рода спе-
циализированная система электронного 
документооборота. В действительности 
платежи идут совсем по другим каналам. 
Тем не менее в мире есть примеры хорошо 
работающих аналогов SWIFT. Так, в Китае 
существует своя национальная система, ко-
торая выполняет обе функции одновременно 
— и платежной, и передачи финансовых со-
общений. Системой напрямую пользуются 
китайские банки.

С другой стороны, по словам помощни-
ка президента РФ Юрия Ушакова, речь идет 
о создании именно платежной системы, 
причем, как он подчеркнул, на блокчейне. 
Поэтому, чтобы высказываться конкретнее 
об этом проекте, важно иметь в руках так на-
зываемый concept note — общую концепцию 
проекта на бумаге, а не устное заявление о 
намерениях. Тем не менее выражу уверен-
ность, что непреодолимых технологических 

трудностей, конечно, не возникнет, хотя про-
блемы с опасениями попасть под вторичные 
санкции, видимо, останутся.

— И снова санкции, хотя систему 
строят именно для их обхода. Это един-
ственный риск для будущего проекта?

— Нет. Важный вопрос также связан с 
эффективностью работы системы в целом: 
что, собственно, будет являться платежным 
средством в этом «аналоге SWIFT»? Как я 
понимаю, единой валюты в БРИКС не бу-
дет, от нее уже отказались, а обсуждается 
некая клиринговая расчетная единица на 
базе корзины неконвертируемых валют. Но и 
здесь тоже есть вопросы по эффективности 
ее использования. Самый дискуссионный 
момент — высокая волатильность новой 
корзины. Еще один вопрос, который обсуж-
дается, это будет ли какой-то объем золота 
в этой корзине и т.д.

— Что может помочь в реализации 
этого проекта БРИКС?

— Уверен, что в оценках нового про-
екта «аналога SWIFT» и выборе подходящих 
решений поможет успешный опыт созда-
ния платежных систем интеграционных 
объединений типа Совета экономической 
взаимопомощи (СЭВ — межправительствен-
ная экономическая организация стран со-
циалистического блока, действовавшая в 
1949–1991 годах. — «МК»), в котором при 
расчетах за товары и услуги использовался 
переводной рубль. Расчеты подразумевали 
многосторонний клиринг — задолженность 
страны по импорту могла быть покрыта за 
счет встречного экспорта и за счет поставок 
в третьи страны. Существовал специально 
созданный Международный банк экономи-
ческого сотрудничества (МБЭС), который 
эмитировал наднациональную валюту, и в 
ней можно было брать кредит в МБЭС под 
1,5%. Свои национальные валюты стран-
участниц при этом были сохранены, то есть 
остались в ходу болгарские левы, польские 
злотые, чешские кроны и т.п.

Любопытно, что инициатива создания 
наднациональной валюты исходила лич-
но от Сталина, по указанию которого уже в 
50-х годах прошлого века были разработаны 
основы расчетов на базе переводного рубля. 
Нынешняя геополитическая ситуация напо-
минает недавнее прошлое: расчеты между 
странами сегодня гарантированно будут воз-
можны исключительно в замкнутом контуре, 
как это было и организовано средствами 
переводного рубля в дружественных странах 
СЭВ. Здесь все слова важны: и что контур 
замкнутый, и что страны дружественные, по-
тому что недружественные страны никакой 
переводной рубль или его аналог принимать 
не будут. Обменять его на доллары или евро 
будет нельзя. Напомню, золотое содержание 
у нашего переводного рубля было 0,987412 
г чистого золота. 

Надежда на криптовалюту

— Как обстоят дела в сфере платежей 
уходящих от санкций стран и структур? 
Есть ли там какие-то решения, которые 
помогут России жить без проблем в этом 
отношении в будущем?

— Все обсуждаемые крупные структуры 
финансовых коммуникаций типа SWIFT за-
метны, поэтому их легко отключить. Мелкие 
же не имеют достаточного количества поль-
зователей, потому нам правильно при проек-
тах двигаться в сторону децентрализованных 
решений — небольших распределенных 
технологических инфраструктур. В данном 
случае словосочетание «распределенная 
структура» не имеет отношения к блокчейну. 
Скорее это система «микросвифтов» — эта-
ких кубиков, которые по типу конструктора 
Lego могут самостоятельно объединяться 
в группы, имея свои локальные стандарты. 
Кубики должны быть такими, чтобы можно 
было обеспечить гибкую конфигурацию всей 
системы в целом, при этом гарантировать 
невозможность изоляции, отключения от 

сервисов любого участника связки. Все это 
только общая идея; организовать кубики не 
так просто, можно запутаться или лишить 
систему эффективности. Но это явно новое 
направление — создание таких систем ячеи-
стой структуры для глобальных сервисов.

Все механизмы, исключающие возмож-
ность дискриминации кого-либо, сегодня 
важны. Например, такая схема позволит 
создавать в рамках единой глобальной 
платформы локальные сообщества уже со 
своими правилами, скажем, для тех же му-
сульман, у которых в финансах могут быть 
дополнительные ограничения.

— Криптовалюта может быть одним 
из решений на этом пути?

— Возлагаются надежды и на крипто-
инструменты, на создание неких «мутных» 
прокладок в виде прокси-бирж с торговлей 
криптовалютой между конкретными пред-
ставителями бизнеса в России, Китае и дру-
гих странах. Крипта в этих схемах не что 
иное, как цифровой инструмент обеспечения 
бартерных сделок, не более того. Однако 
санкционные запреты смогут дотянуться и 
до криптобирж, и примеры есть.

Вообще, идея создавать платежные си-
стемы с «заметанием следов» не так проста 
и при ближайшем рассмотрении не спасает 
расчеты в фиатных (реальных, настоящих. 
— «МК») валютах просто потому, что послед-
ние в итоге терминируются на банковских 
счетах. Требуется закрытый контур, куда не 
могут «влезть» иностранные регуляторы или 
транснациональные банки. 

— Что мешает странам создать ана-
лог SWIFT, когда на это, согласно офици-
альным заявлениям, есть политическая 
воля, как минимум России и Китая?

— Помех особых я не вижу: не так уж 
сложно создать аналоги и примеры реализо-
ванных систем. Упомяну нашу Систему пере-
дачи финансовых сообщений Центробанка 
(СПФС), которая успешно работает в нашей 
стране. Похожие системы функционируют и 
во многих других государствах мира. Отмечу, 
что в любом подобном проекте кроме функ-
ционала важна клиентская база — именно 
ее размер поставил существующий SWIFT 
на первое место.

— Имеет ли смысл решать проблемы 
ухода от санкций в рамках БРИКС, или 
лучше, скажем, наладить двусторонние 
системы по аналогии Китая и Ирана?

— У КНР действительно есть свой 
многолетний опыт работы с этой ислам-
ской республикой, давно находящейся под 
западными санкциями, через специально 
созданный банк. Он вообще не выходит ни 
на какие системы типа SWIFT, а поэтому 
«незаметен» транснациональным банкам. 
В текущих геополитических реалиях прихо-
дится вынужденно создавать дублирующие 
каналы платежей, коммуникаций, некото-
рых сервисов. Привлекаются даже крип-
тоинструменты. Все это, конечно, не очень 
эффективно с точки зрения экономики, но 
зато снижает риски блокировки, отказов в 
обслуживании и других подобных проблем. 
Крупномасштабная система с множествен-
ными участниками, видимо, более удобна, 
более функциональна и имеет меньшие из-
держки на одну операцию, с другой стороны, 
она более заметна. 

Наталия ТРУШИНА.

СПАСЕНИЕ — В ЗАМКНУТОМ КОНТУРЕ
Как заветы Сталина могут помочь в построении 
платежной системы БРИКС

Московское лето продолжается, а 
с ним и многообразие мероприятий 
под открытым небом. Так, 4 августа 
на ВДНХ завершился VII Междуна-
родный фестиваль искусств «Вдохно-
вение», который стартовал 27 июля. 
На 11 площадках крупнейшего выста-
вочного комплекса страны выступили 
артисты из десяти стран, от Бразилии 
до ЮАР, а гостями праздника стали 
около 50 тысяч человек. 

Россия, Аргентина, Армения, Бразилия, 
Греция, Иран, Испания, Франция, Чили, ЮАР. 
Более 70 спектаклей, перформансов и по-
казов. Две основные темы — «Новые лица» 
и 85-летие ВДНХ. Это седьмой по счету арт-
фестиваль с таким брендом, проведенный в 
столице. Те, кто не выбрался на Выставку в 
эти девять дней, могут кусать локти — меньше 
получается тем для обсуждения с друзья-
ми. Впрочем, кто-то, может быть, не попал 
сюда от пресыщенности, потому что впервые, 
наверное, летняя программа в городе пре-
вышает возможности любого человека. Не 
разорваться. 

...А кажется, совсем недавно в такие же 
летние дни на сценах и эстрадах Выставки 
таким же фестивалем искусств отмечали 
79-летие ВДНХ. И огромные пространства 
экспозиционного городка остались вроде бы 
теми же. Но сколько за это время изменилось: 
павильоны по большей части отреставриро-
ваны, лоск вновь стал привычным. И график 
мероприятий на ВДНХ такой, что можно про-
водить там каждый день — обязательно най-
дешь что-нибудь интересное. Тем более что 
все события бесплатны, лишь для некоторых 
нужна предварительная регистрация.

Особенно вечером; это пока непривычно, 
но именно после 20.00 на Выставке начина-
ется самая насыщенная программа. На небе 
темнеет, а люди — на дворе вечер 1 августа 
— собираются на один из гвоздей программы: 

Ночь одноактных балетов. На сцене Зеленого 
театра дают балет «Русский рэгтайм» и не-
сколько коротких постановок «лаборатории 
KED» Егора Дружинина — он возглавляет тан-
цевальное направление фестиваля. 

— В первый раз я на этом фестивале 
курирую танцевальное направление, — рас-
сказывает Дружинин. — В нашей лаборатории 
здесь три резидента: Николай Багдасарян, 
Виталий Савченко и Сергей STK, известных 
по проектам «Танцы на ТНТ» и «Новые танцы». 
Помимо того, что они прекрасные танцовщики, 

в чем многие имели 
случай убедиться, 
они еще и очень 
хорошие педагоги, 
хореографы.

Оказалось, что 
малые постановки 
Ночи одноактных бале-
тов подготовлены в том 
числе с участием гостей 
фестиваля, записавшихся в 
лабораторию на мастер-классы 
и постановочные занятия. Это тоже было 
абсолютно бесплатно и дало многим «лабо-
рантам» первый опыт серьезной работы на 
сцене. 

Конечно, некоторый отбор на входе 
все-таки присутствовал, иначе не добиться 
хорошего результата. Но открытость была 
именно принципом лаборатории, подчеркнул 
Дружинин. «В рамках фестиваля у нас нет 
задачи, чтобы кто-то победил, — рассказал 
постановщик. — Побеждают «лаборанты», у 
которых появилась возможность «прокачать-
ся», поучаствовать в постановочной работе. 
И публика эти работы увидела».

И ничего, добавим, что прямо в начале 
вечера над ВДНХ пошел небольшой, но про-
тивный дождь. Организаторы раздали зри-
телям дождевики, и сам Зеленый театр стал 
по этому случаю напоминать ассамблею из 
тысячи гномов в одинаковых капюшонах. Не 
ушел почти никто — на балет собрались на-
стоящие ценители. 

Точно так же, как именно настоящие це-
нители собрались 27 июля на концерт одной 
из наших лучших пианисток Екатерины 

Мечетиной в ДК ВДНХ. А несколькими днями 
позже — на чеховскую «Чайку» в постановке 
аргентинского театра Apacheta Sala Estudio. 
Постановщик Гильермо Какаче привез в Мо-
скву классический режиссерский театр — 
концептуальный, но при этом элегантный и 
сдержанный. 

Квадратный стол на сцене, вокруг кото-
рого сидят зрители. «Синтетические» персо-
нажи, то есть перемешанные реплики и роли, 
свободно перебрасываемые между актерами. 
Спектакль вышел именно что на ценителей — 
которых и здесь набрался полный Зеленый 
театр. 

Все ли московские зрители столь искуше-
ны? Нет, да это и не нужно; большинство из нас 
искренне любят простые радости и душевные 

песни. За этим шли вечером 3 августа 
в павильон «Рабочий и колхозни-

ца», что рядом с ВДНХ, в под-
ножии знаменитой мухинской 

скульптуры. Моноспектакль 
«Хорошие песни» Алексан-

дры Урсуляк шел почти 
полтора часа — актри-
са собрала 15 знаковых 
для нее песен о любви 
из детства и юности и 
рассказала истории о 
них. Но собравшимся 

было мало — и то ска-
зать, на хорошем празд-

нике первые полтора часа 
предназначены лишь «для 

разогрева». 
В Москве вообще найдется 

аудитория даже для самых необычных 
форматов и видов искусства. Например, чи-
лийский народный театр марионеток: даже для 
насмотренных фанатов это редкий «делика-
тес», который можно больше и не увидеть, если 
не собираешься ехать в буквальном смысле 
«за три моря». Спектакль «Антуко» театра Si-
lencio Blanco шел два дня — 27 и 28 июля. И 
показал желающим, что кукольными средства-
ми можно выразить и трагедию — посвящен 
он был трагедии 2005 года на склоне вулкана 
Антуко: армейское подразделение попало в 
непогоду. Представляете себе российский 
кукольный спектакль о группе Дятлова? А чи-
лийцы такое сделали!

Ну а прощался фестиваль (не навсегда, 
конечно, а до следующего года) мюзиклом 
«Обыкновенное чудо» в постановке питерского 
ТЮЗа. Тут уж зрелище истинно народное — 
кто не смотрел знаменитый фильм Марка 
Захарова (да и Шварца многие читали)?! Так 
что рефрен «Ах, как это было — очень хорошо» 
подпевал весь Зеленый театр. И ведь не по-
споришь — хорошо. Уютно. Интересно и при 
этом комфортно. Ждем следующего года!

Юрий СУХАНОВ.

ВЫСТАВКА ДОСТИЖЕНИЙ ЧИСТОГО ИСКУССТВА
На ВДНХ завершился Международный фестиваль искусств «Вдохновение»
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Исследование уровня стабильности 
лунной поверхности, поиск лучших 
мест для посадок российских аппа-
ратов на Луне, создание приборов 
для исследования внеземного веще-
ства, изучение минералогии лунного 
грунта — это лишь малый спектр во-
просов, которые изучают сотрудни-
ки Института геохимии и аналитиче-
ской химии им. В.И.Вернадского РАН 
в области исследования космоса. 
Специалисты института рассказа-
ли «МК» о самых последних ярких 
работах в этом направлении. 

Оползни на Луне

Все знают, что на Луне есть кратеры 
— большие и маленькие. Еще бы! Ведь 
в сутки на Луну падает в среднем по 
два-три метеорита. Маленькие метео-
ритные кратеры иногда размещаются на 
стенках более крупных. Как правило (это 
известно по другим телам Солнечной 
системы), при каждом новом падении 
метеорита горные породы большого 
кратера выходят из равновесия и на-
чинают ползти вниз под действием силы 
тяжести. Однако скорости, с которыми 
образуются оползни, бывают разными, и 
от этого часто зависят планы исследова-
телей, посылающих на другие планеты 
космические аппараты-разведчики. 

Поскольку скорости образова-
ния оползней на Луне до последнего 
времени были изучены недостаточ-
но, сотрудники лаборатории срав-
нительной планетологии Института 
геохимии и аналитической химии им. 
В.И.Вернадского РАН (ГЕОХИ) совмест-
но с МГУ им. М.В.Ломоносова решили 
прояснить этот вопрос именно для зем-
ного спутника. 

По словам заведующего лабора-
торией ГЕОХИ РАН доктора геолого-
минералогических наук Михаила Ива-
нова, для этого они проанализировали 
строение и форму рельефа 24 лунных 
кратеров диаметром 5–15 киломе-
тров, располагающихся в Морях Яс-
ности, Кризисов и Изобилия, а также 
в материковой местности лунных гор 
Апеннины. 

Темп так называемых лунных 
оползней (или склоновых процессов) 
на Луне определялся путем сравнения 

популяций кратеров, наложенных на 
выбросы и стенки кратеров-хозяев. 

Вывод, который сделали иссле-
дователи (результаты опубликованы в 
журнале Solar System Research), ока-
зался неожиданным: темп склоновых 
процессов не превышает миллиметры 
в миллион (!) лет. Рельеф изученных 
лунных кратеров стабилен и практиче-
ски не меняется на протяжении мил-
лиардов лет. 

— При этом тип мишени не оказы-
вает существенного влияния ни на темп 
склоновых процессов, ни на изменение 
формы кратеров с течением времени, 
— поясняет Михаил Иванов.

Результаты проведенных иссле-
дований могут быть использованы для 
оценки местной геологической ситуа-
ции при планировании экспедиций к 
Луне, как орбитальных, так и с посадкой 
на поверхность.

Новые места посадок

Склоны кратеров, конечно, будут в 
будущем изучаться автоматическими 
аппаратами. Но пока для посадки перво-
го российского аппарата на поверхность 

Луны последние полвека специалисты 
ГЕОХИ все-таки сосредоточены на более 
ровных площадках. Как сообщил «МК» 
заведующий лабораторией геохимии 
Луны и планет ГЕОХИ РАН кандидат 
геолого-минералогических наук Евгений 
Слюта, район посадки для «Луны-27», 
которая стартует в 2028 году, распола-
гается примерно в 300 километрах от 
места планируемого прилунения нашей 
«Луны-25» в 2023 году (как известно, 
она потерпела крушение в результате 
ошибки программирования). 

— Это будет также район Южного 
полюса? — спрашиваю я Слюту.

— Это будет первая наша попытка 
сесть непосредственно в районе Южно-
го полюса — место посадки «Луны-25» 
ограничивалось всего лишь районом 
вблизи него. По принятым междуна-
родным правилам районом Южного по-
люса считается все, что южнее 80-го 
градуса южной широты. Так вот, если 
«Луна-25» метила сесть на 68-й градус 
южной широты, в этот раз мы выбираем 
место посадки для «Луны-27» именно 
южнее 80-го градуса ю.ш. Выбранные 
нами пять площадок в районе кратера 
Малаперт-Ф — это эллипсы размером 
30 на 15 км. Они удовлетворяют всем 
инженерно-техническим требованиям: 
уклоны менее 7–10 градусов, освещен-
ность солнечным светом более 35% и 
видимость Земли — более 50%.

— Кстати, а индусы, которые 
летели вслед за нашей «Луной-25» 

и успешно прилунили свой аппарат, 
покорили Южный полюс?

— Они сели еще севернее, чем мог-
ла бы сесть «Луна-25».

— Получается, Южный полюс 
Луны до сих пор не покорен?

— Получается, что так. 
— Значит, у нас еще есть шанс 

стать на нем первыми?
— Вряд ли. В район Южного полюса 

Луны сейчас нацелены очень многие. 
К примеру, туда уже этой осенью со-
бирался лететь американский аппарат 
Viper (но запуск перенесли на 2025 год). 
Туда же планируют отправить до 2028 
года пилотируемую миссию NASA, я 
уже не говорю о множестве готовящихся 
частных миссий. 

— Что по поводу Северного по-
люса, на который есть идея посадить 
двойник «Луны-27»?

— Если на Южном полюсе рельеф 
сложный, но там реально найти несколь-
ко удобных для посадки площадок, то 
на Северном полюсе сделать это будет 
труднее. Там еще более сложный ре-
льеф. Но в плане возможного наличия 
водяного льда Северный полюс ничем 
не хуже Южного. Мы сейчас как раз при-
ступаем к его исследованию на предмет 
поиска удачных «эллипсов». 

Комплексную госпрограмму по 
изучению Луны выполняют в настоя-
щее время четыре лаборатории отдела 
планетных исследований и космохимии, 
а именно: лаборатории геохимии Луны 
и планет, сравнительной планетологии, 
метеоритики и космохимии, а также 
термодинамики и математического мо-
делирования природных процессов. 
Как в российском проекте по освое-
нию Луны, так и в совместных с китай-
цами проектах институт отвечает за 
решение фундаментальных и научно-
прикладных задач по разведке и добыче 
лунных ресурсов, от которых зависит 
строительство будущей стационарной 
лунной базы. 

В частности, ведутся исследования 
по минералогии, геохимии и хронологии 
образцов лунного грунта из морских и 
континентальных областей, привезен-
ных аппаратами «Луна-16», «Луна-20», 
«Луна-24»; исследуются образцы лун-
ного грунта, доставленного китайской 
станцией «Чанъэ-5»; в перспективе пла-
нируется продолжение исследований 
образцов советских и китайских стан-
ций, в том числе «Чанъэ-6», c обратной 
стороны Луны.
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В ГЕОХИ РАН хранится и 
исследуется коллекция 
образцов лунного грунта, 
возвращенного советски-
ми автоматическими лун-
ными станциями «Луна-

16», «Луна-20» и «Луна-24», а также 
китайский лунный грунт с «Чанъэ-5» и 
лунный грунт, возвращенный американ-
скими лунными миссиями (программа 
«Аполлон»). Здесь также хранится основ-
ная российская коллекции метеоритов. 
В настоящее время институт является 
головной организацией по исследова-
нию внеземного вещества.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Все необходимое 
растет под ногами»

Юлия — многодетная мама и молодая 
бабушка. С мужем и тремя детьми (у старшего 
сына уже своя семья) проживает в поселке го-
родского типа в Саратовской области. Дочкам 
18 и 15 лет, младшему ребенку — пять. Муж 
трудится на двух работах — сторожем и во-
дителем, а сама Юлия не работает, ухаживает 
за детьми. Для заботы о своей красоте она 
выбирает дары собственного сада-огорода. 
Впрочем, так делает и большинство сельчанок 
— глупо было бы не воспользоваться тем, до 
чего можно дотянуться рукой и чьи полезные 
свойства для красоты лица и тела известны 
еще со времен наших прапрабабушек. «Кру-
глый год любая женщина может заботиться 
о своей красоте, прибегая к натуральным 
средствам, — с воодушевлением говорит 
Юлия. — Благо живу в провинции, и здесь все 
необходимое для ухода растет под ногами! 
Это вообще моя любовь: самой заботиться 
о себе в согласии с природой, ведь нам все 
уже дано — ягоды, фрукты, овощи, травы, 
кустарники».

Юлия охотно поделилась с «МК» и нашими 
читателями своими деревенскими секрета-
ми «вечной молодости». Первый весенний 
помощник для нее — крапива. Из нее она 
готовит не только вкусный суп и салаты, но и 
полезный отвар (настой) для ополаскивания 
волос. Рецепт прост: воду довести практи-
чески до кипения, положить туда щедрый 
пучок крапивы, дать остыть и после шампуня 
ополоснуть этим настоем волосы. Результат 
— блеск и жизнь в волосах. «Летом еще ро-
машку можно добавить (для светлых волос), а 
свои рыжие волосы иногда и настоем луковой 
шелухи балую, они от нее ярче и сильнее», 
— добавляет она. Помимо крапивы можно 
сполоснуть волосы слабеньким раствором 
яблочного уксуса (который Юлия берет у со-
седки) — волосы после него тоже блестят и 
легко расчесываются. «На ковшик (1 л) 2–3 
столовых ложки, запах выветривается с во-
лос, пока они высыхают». 

Для кожи лица и тела Юлия предусмо-
трела целый набор волшебных процедур на 
основе подручного/подножного сырья. На 
лицо накладывает все, что есть в огороде: 
делает маски из клубники, малины, кашицы 
из огурцов. Чтобы все это не растеклось — 
поверху тканевый лоскуток. После каждого 
похода в баню выливает на себя воду, в кото-
рой был замочен веник, и дает этому настою 
впитаться в кожу. Причем веник может быть 
как из березы, так и из дуба: как говорит Юлия, 
береза помягче, а от дуба с полынью аромат 
долго держится. Отвар из-под веников в бане 
— кладезь дубильных веществ для крепо-
сти тела и подтяжки кожи при регулярном 
применении. 

В бане Юлия пользуется скрабом соб-
ственного приготовления: мед, молотая 
овсянка и немного соли. Мед смягчает, овсян-
ка очищает, а соль выводит «всякую гадость». 
Обожает и такой скраб: соль плюс перемо-
лотые веточки смородины. «Очень ароматно 

и приятно телу!». Для ног каждый день ис-
пользует «песочный скраб» — но не то, что вы 
подумали, а просто ходит босиком на речку 
(песок смягчает пятки не хуже пемзы).

Лето — пора заготовок природной кос-
метики на зиму. Отвары из трав заливаются 
в формочки для льда — кстати, этот метод 
очень давно применяют и горожанки. Чудо-
действенные кубики всегда наготове у Юли 
в морозилке. Она их использует как замену 
патчей под глазами и проходится ими по мас-
сажным линиям шеи и груди. 

Еще один рецепт, как «сохранить лето». 
Кстати, это сейчас такой тренд для ухода за 
собой — в индийской косметологии он на-
зывается «убтан». А наша героиня делает его 
сама. «Листья смородины (малины, клубники, 
чабреца, мяты) высушить и перетереть прак-
тически в пыль (можно в ступке) — получается 
суперская «умывалка», на влажной коже как 
скатка, ароматно и очень приятно, — делится 
Юлия. — То есть на ладошку водичку и эту 
травяную пыль. Убтан можно упаковать в ба-
ночки и подарить подругам — вот так лето и 
останется в банке». 

Из покупных средств она пользуется 
только тушью, увлажняющим и солнцеза-
щитным кремами. Распорядок ежедневного 
ухода за собой такой: утро — умывается с 
хозяйственным мылом, протирает лицо льдом 
и накладывает увлажняющий крем. Вечер: в 
мыльную пенку добавляет убтан, снова лед 
и крем на ночь. Раз в неделю баня: скраб 
только самодельный + маски натуральные 
на лицо-шею-грудь. Напоследок обливание 
водой из-под веника. Еще Юлия практикует 
моржевание «с весны и до заморозков для 
тонуса тела». Достаточно взглянуть на мо-
лодую бабушку, на ее юную кожу и здоровый 
румянец, несмотря на заботы по хозяйству, 
как становится ясно — это все работает.

«Дары природы 
использую на 100%»

«Я всегда очень жду лета, чтобы сделать 
заготовки для мыла и других средств ухода, 
— рассказала нам Лора Самкова, мастерица 
по изготовлению натуральной косметики. 

— Использую природную силу всего того, что 
растет рядом, на 100%: цветы, травы, ягоды, 
овощи и даже грибы! Сейчас как раз стартовал 
последний месяц лета — время, когда при-
рода нам дарит свои лучшие плоды». 

Уже давно совершенно всю космети-
ку для себя Лора делает сама. Причем не 
только мыло, шампуни, бальзамы, тоники, 
лосьоны, кремы, но и даже дезодоранты 
и средства для ухода за полостью рта. 
Проживает она в пригороде Пермского 
края в собственном доме, то есть в не-
посредственной близости к сырью, из 

которого делает свои средства. 
Поистине волшебным растением, по 

ее рассказам, является подорожник. Вот 
один из ее рецептов — маска из подорож-
ника. «Измельчаем небольшое количество 
подорожника. Я добавила туда же кожуру от 
огурца — он обладает осветляющим дей-
ствием. Затем добавляем немного масла (у 
меня кунжутное, 0,5 чайной ложки), 0,5 чайной 
ложки меда, крахмал и овсяную муку. Кон-
систенция должна быть такой, чтобы удобно 
было накладывать на лицо. Остатки вы можете 
смело заморозить до следующего приме-
нения! Если добавить щавеля и несколько 
цветочков одуванчика — кожа разгладится, и 
цвет лица улучшится! После маски нанесите 
крем, которым обычно пользуетесь».

Все знают о заживляющих свойствах 
подорожника, но, как говорит мастерица, 
мало кто в курсе, что в составе косметических 
средств он омолаживает, так как восстанавли-
вает поврежденные клетки кожи, стимулирует 
синтез коллагена. А еще уменьшает поры и 
обладает антибактериальными и дезинфици-
рующими свойствами, что важно при угревой 
сыпи, воспалениях. Из подорожника она де-
лает и мыло, и мази, и еще много чего.

Второй рецепт от Лоры — экстракт из 
мать-и-мачехи. Понадобится масло оливы 200 
г, свежие листья мать-и-мачехи 100 г, спирт 
50–70% 20 г. Закладываем листья мать-и-
мачехи в блендер, наливаем спирт и заливаем 
маслом, перемалываем в однородную массу. 
Полученную массу нагреваем на водяной 
бане при температуре не выше 50С° в тече-
ние часа или двух, следим, чтобы масса не 
перегревалась, а вода в емкости не кипела. 
Процеживаем. Полученный экстракт можно 
использовать в лечебных мазях, в косметике 
для кожи и волос, в мыле. Экстракт обладает 
противовоспалительным, ранозаживляющим, 
смягчающим, омолаживающим свойствами, 
укрепляет стенки сосудов, полезен для кожи с 
куперозом, убирает раздражение, уменьшает 
морщины, улучшает цвет лица, борется с вы-
падением волос… В общем, поистине на сто 
бед — один ответ!

Берем у Лоры еще один рецепт: патчи 
с огурцом и петрушкой, «которые снимают 
припухлость и предупреждают образование 
мелких морщинок». Понадобятся вполне до-
ступные ингредиенты: глицерин пищевой или 
косметический (продается на маркетплейсах), 
сок из огурца и петрушки (измельчаем с не-
большим количеством воды в блендере и 
процеживаем). Пропорции такие: сок трав 33 
г, глицерин 30 г, агар-агар (смесь, получаемая 

путем экстрагирования из красных водорос-
лей; продается на маркетплейсах) 2 г. До-
бавляем агар-агар в смесь сока и глицерина. 
Хорошо перемешиваем. Настаиваем минут 
5–10. Нагреваем, постоянно помешивая, до 90 
градусов. Разливаем в формы или на гладкую 
поверхность. Застывает быстро! Вырезаем 
форму патчей. Не быстро и не просто? Да. 
Но Лора уверяет, что «кожа с благодарностью 
отзывается на такой уход». Да и нравится 
ей это занятие — «колдовать» над травами. 
«Натуральная косметика дает свой эффект, 
это видно сразу — знакомые не верят, когда 
узнают, что мне 53 года», — говорит она. 

«С природными 
средствами все 
не так безобидно»
Профессиональные косметологи, ра-

ботающие только с заводскими марками, 
рассказали о другой стороне «косметики с 
огорода». К ней нужно подходить с осторож-
ностью и знать нюансы «работы» растений. 

«Я допускаю использование растений в 
уходе за собой, но не на постоянной основе, а 
в каких-то определенных случаях, — говорит 
врач-косметолог Лейла Мамедова. — Все-таки 
главная функция кожи — барьерная, она при-
звана предотвращать проникновение любых 
веществ извне вовнутрь организма, поэтому 
нельзя просто так взять растение, приложить 
к коже и ожидать чудо-эффекта. Ведь не зря 
существует целая индустрия производства 
косметических средств, не зря существуют 
лаборатории, в которой химики-разработчики 
и технологи работают над тем, чтобы извлечь 
эти полезные вещества из растения и каким-
то образом сделать так, чтобы они проникли 
в глубокие слои кожи и продолжали работать 
при этом». 

Растения, по ее словам, хорошо работают 
на поверхности кожи (в ее роговом слое), так 
как их ферменты растворяют старые чешуйки 
кожи, которые уже отработали свое. Эффект 
действительно будет — цвет лица улучшится, 
кожа станет мягкой, бархатистой, как после 

пилинга у косметолога. Также растения могут 
придать волосам блеск и яркость — напри-
мер, для этого можно использовать лимонную 
кислоту, разбавленную в воде (1 ч. л. лимонной 
кислоты на литр воды), или определенные 
маски. «Если сполоснуть волосы таким рас-
твором, закрывается кутикула, свет лучше 
отражается на волосах, и визуально волосы 
выглядят блестящими, — объясняет врач. — А 
для питания волос можно приготовить маску 
из измельченного авокадо. Масло, содержа-
щееся в нем, покрывает волосы пленкой и 
тоже придает им блеск».

Но если женщины хотят более значитель-
ного эффекта — избавления от морщин, си-
няков под глазами, профилактики преждев-
ременного старения, то в этом случае без 
профессиональной косметики не обойтись. 

Отдельно врач предупредила о побочных 
эффектах при нанесении даров природы в их 
первозданном виде на кожу. 

Первое — это аллергические реакции. 
«Никогда не предугадаешь, у кого на что может 
быть реакция, — продолжает врач-косметолог. 
— Поэтому, когда мы видим на этикетке хотя 
бы один растительный экстракт (например, 
экстракт мать-и-мачехи, солодки, календу-
лы), то лучше приобрести данное средство 
сначала в миниатюре и попробовать, и только 
после этого купить полноразмерное. «Крем 
может быть хорошим и ингредиенты каче-
ственными, но у человека может возникнуть 
аллергическая реакция на экстракт, и тогда 
крем придется выбросить». 

Второй риск — некоторые растения могут 
быть агрессивны по отношению к коже. Дело 
в том, что кожа у всех разная, эпидермальный 
барьер тоже разный, а концентрация веществ 
в том или ином фрукте или растении, которые 
мы наносим на свое лицо, нам неизвестна, 
так же, как мы не знаем точно, сколько минут 
его можно держать на лице (все это делают 
по своему усмотрению). В итоге такая про-
цедура может привести к ожогу, дерматитам 
и так далее. На заводской продукции все это 
указано — и способ применения, и состав. 

По словам эксперта, есть, конечно, и 
полностью безопасные растения, например 
ромашка или огурцы, однако, если человек 
бесконтрольно, постоянно использует их, то 
может нарушиться его собственный барьер 
кожи. Увлечение, к примеру, огуречными ма-
сками может привести к сухости кожи и ее пре-
ждевременному старению. В профессиональ-
ном же производстве косметические средства 
делают таким образом, что по составу они 
идентичны или приближены к эпидермаль-
ному барьеру кожи, поэтому они не только 
не разрушают этот барьер, но и, наоборот, 
защищают его и восстанавливают.

Словом, с природными косметическими 
средствами все не так безобидно, как кажется 
на первый взгляд. Хотя врач-косметолог и 
поддержала их эпизодическое применение. 
Например, можно наносить на лицо маски из 
ягод, которые имеют сезонный характер. А 
для постоянного ухода лучше пользоваться 
средствами, которые разработали профес-
сионалы в своей области. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Строительство базы не-
обходимо для успешной 
будущей колонизации 
Луны, которую ученые 

рассматривают в качестве удобного 
плацдарма для дальнейшего освое-
ния Солнечной системы. Лунная база 
имеется и в российской программе 
освоения Луны, и в совместной 
российско-китайской программе по 
строительству Международной лун-
ной научной станции (ILSS).

 В качестве наиболее подходя-
щей, экономически выгодной кон-
цепции для строительства этой базы 
рассматривается концепция исполь-
зования ресурсов на месте (In-Situ 
Resource Utilization, ISRU). Другими 
словами, ученые многих стран ра-
ботают над технологиями производ-
ства стройматериалов исключительно 
из лунного реголита, без подвоза с 
Земли дополнительных материалов. 
Но поскольку добыть необходимое 
его количество для этого сейчас не 
представляется возможным, специ-
алисты ищут наиболее подходящие 
материалы для его моделирования 
на Земле.

 В данной работе сотрудники 
лаборатории ядерных технологий 
Института наукоемких технологий и 
передовых материалов Дальнево-
сточного федерального университета 
(ДВФУ) совместно с коллегами из 
Дальневосточного геологического 
института ДВО РАН в качестве ими-
таторов лунного грунта впервые ис-
пользовали андезито-базальты двух 
дальневосточных вулканов — Горело-
го и Барановского. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Вулкан Горелый — дей-
ствующий вулкан, рас-
положенный в 75 кило-
метрах к юго-западу от 
Петропавловска-
Камчатского. Вулкан 

Барановский — потухший вулкан, 
расположенный в Приморском крае, 
в 100 км к северу от Владивостока. 

 Их породы, которые оказались 
очень близки по составу к настоя-
щему реголиту, были измельчены в 
субмикронные порошки и спечены 
методом искрового плазменного спе-
кания (SPS) при температурах 800, 
900 и 1000 градусов Цельсия. 

 Как пояснил «МК» ведущий автор 
исследования, кандидат химических 
наук Олег Шичалин, если технология 
будет принята на вооружение, про-
цесс изготовления из нее стройма-
териалов на Луне будет выглядеть 
следующим образом. После сбора 
лунного реголита с поверхности Луны 
его поместят в специальную форму 
или контейнер. Далее эту форму по-
местят между двумя электродами, 
создадут необходимое механическое 
давление и подадут мощный элек-
трический импульс. Электрический 
разряд в считаные секунды создаст 
плазму между частицами реголита, 
нагрев его до очень высоких темпе-
ратур. Так будет достигнут результат 
по спеканию материала. После его 
охлаждения лунные строители полу-
чат прочный керамический блок. Олег 
Шичалин отмечает, что по сравнению 
с традиционным методом послойного 
спекания (он используется, в част-
ности, при 3D-печати), новый метод 
окажется более удобен в условиях 
космического вакуума и будет по-
треблять гораздо меньше энергии. 
Кроме того, при помощи технологии 

плазменного спекания под давлением 
блок получается гораздо плотнее и 
обладает уникальными прочностными 
характеристиками. Важным преиму-
ществом метода является также его 
масштабируемость — технологию 
легче адаптировать для производства 
крупных изделий на Луне, чем при 
использовании 3D-принтера.

 Самые лучшие керамические об-
разцы «лунных кирпичей», сделанные 
на Земле, получились у ученых при 
температуре спекания 1000 градусов 
Цельсия со скоростью нагрева 300 
градусов в минуту. 

— Нами установлено, что ско-
рость нагрева при спекании оказыва-
ет решающее влияние на плотность 
получаемой керамики, — добавил в 
заключение Олег Шичалин.

 Следующим шагом исследовате-
лей станет разработка защиты людей 
от ионизирующего космического из-
лучения на Луне, включая нейтроны 
и жесткое рентгеновское излучение. 
Для этого ученые планируют создать 
материалы с нейтронными поглоти-
телями и провести их испытания на 
источнике нейтронов — атомном 
реакторе. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ЛУНА КИРПИЧА ПРОСИТ
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Роскошный усадебный комплекс 
Кусково — одна из самых известных 
достопримечательностей россий-
ской столицы. Но мало кто знает, что 
у историко-архитектурной жемчу-
жины Москвы есть «филиал» в Ярос-
лавской области. Здешнее поместье 
Вощажниково во времена графов 
Шереметевых являлось очень важ-
ным местом, где базировалась их 
огромная охота. Корреспондент 
«МК» добрался до этого отдаленного 
имения знаменитых вельмож.

Псовая охота — своры собак, гонящихся 
за диким зверем, скачущие вслед за ними на 
лошадях господа, которые азартно предвку-
шают скорую добычу… Среди русской знати 
подобное увлечение было весьма распро-
странено на протяжении нескольких 
столетий. Им «болели» императоры 
и императрицы, великие князья, гра-
фы, генералы и даже малоимущие 
помещики из каких-нибудь отда-
ленных губерний. «…Кто же охоты 
собачьей не любит, / Тот в себе душу 
заспит и погубит…» — писал в своем 
стихотворении известный русский 
поэт Николай Некрасов.

Специалисты такую «промысло-
вую забаву», столь популярную когда-
то, называют комплектной псовой 
охотой. Сперва в рощу или перелесок 
выпускали стаю гончих, которая вы-
ставляла скрывающихся в зарослях 
животных на открытое место. Уже здесь 
наступала очередь «вступать в игру» 
сворам борзых, спущенных верховыми 
участниками действа. Затравленного 
этими быстроногими собаками зайца, 
лису, волка часто добивал кто-то из охотни-
ков. Однако в случае с серым существовал и 
иной, более эффектный финальный вариант. 
Один из егерей прыгал с коня на еще живого 
хищника, чтобы его сострунить — прижав к 
земле, вставить в пасть рукоять арапника, 
обмотав затем морду самой этой плеткой 
и не давая тем самым зверю возможности 
воспользоваться острыми зубами, а затем 
ремнем связать лапы. Ловко стреноженного 
подобным образом волчару взваливали на 
коня и везли трофей в усадьбу, чтобы все 
могли полюбоваться на беспомощного чет-
вероногого разбойника, глядящего вокруг 
налитыми кровью от злобы глазами. 

Без всяких натяжек можно утверждать, 
что увлечение псовой охотой было тогда 
своеобразным маркером, показывающим 
принадлежность человека к лучшим пред-
ставителям благородного сословия: «…они 
хотели переспорить друг друга в том, кто из 
них в полном смысле охотник и, следователь-
но, дворянин». Ради такой цели приходилось 
идти на немалые расходы.

Судя по воспоминаниям современников, 
приличным для господина голубых кровей 
считалось иметь хоть десяток-полтора гончих, 
борзых. Поэтому обедневшие представители 
дворянства вынуждены были порой наво-
дить экономию в быту, ради того чтобы вы-
кроить деньги для обзаведения хвостатыми 
охотниками.

Впрочем, Шереметевых-то подобные 
проблемы не беспокоили. Эти графы занима-
ли почетное место среди богатейших людей 
России. Потому и псовая охота шереметев-
ская являлась одной из лучших. А ее «столи-
цей» на протяжении долгих десятилетий XVIII 
и даже XIX веков оставалось Вощажниково.

Отдирай, Декрет и Каюк

Село это, которое расположено не так 
далеко от Ростова Великого, в перечень 
«бриллиантов» знаменитого Золотого кольца, 
очаровывающих массы отечественных и за-
рубежных туристов, не входит. Хотя намек на 
туристическую привлекательность здешних 
мест попался на глаза уже при въезде в на-
селенный пункт. Правда, намек-то оказался 
основательно замаскированным. 

Справа от дороги, метрах в 20–30 от нее, 
у крайних домов установлен информационный 
щит, обращенный почему-то фактически в чи-
стое поле. Лишь сойдя с асфальта и предпри-
няв небольшой марш-бросок по некошеной 
траве, корреспондент «МК» смог как следует 
рассмотреть надпись: «с. Вощажниково. Быв-
шая вотчина графов Шереметевых. Пожало-
вано в 1706 году Б.П.Шереметеву Петром I за 
особые заслуги перед Отечеством». 

Именно с него, Бориса Петровича Шере-
метева — фельдмаршала, первым в России 
возведенного в графское достоинство, — 
началась история уникальной вощажников-
ской усадьбы. Надворные постройки здесь 
по распоряжению сиятельного владельца 
появились в 1717-м. Граф изначально хотел 
обустроить под Ростовом достаточно «камер-
ное» поместье для отдыха на досуге. Важной 
составляющей такого отдыха являлась имен-
но охота. Вот почему в Вощажниково стали 
возводить конный и псарный дворы. 

Первые сохранившиеся благодаря до-
кументам признаки формирования шереме-
тевской псовой охоты датируют 1718 годом. 
Увлечение ею перенял от своего отца сын, 
Петр Борисович. На одном из самых извест-
ных портретов П.Б.Шереметева кисти Ивана 
Аргунова граф запечатлен именно в охотни-
чьем костюме, положившим руку на голову 
борзой. Скорее всего, это одна из любимых 
его собак, их звали Сервант и Хан. 

Когда-то усадьба в Ростовском уезде 
была тесно связана с «первостатейной» 
московской резиденцией Шереметевых 
— Кусковым. Можно найти упоминания 
о том, что по распоряжению хозяина 

между его ярославской и московской 
вотчинами происходил «обмен кадра-
ми специалистов». Партии отобранных 
в Вощажниково крестьян посылали на 
некоторое время работать в саду и в 
парке Кусково — набираться опыта. А 
сноровистые вощажниковские столяры 
да плотники пригодились для постройки 
и отделки зданий в парадной усадьбе 
графов. Возвратившись восвояси из ко-
мандировки, эти умельцы занимались 
благоустройством имения под Росто-
вом Великим. Потому не кажутся явным 
преувеличением высказывания о том, 
что усадебные ансамбли Кусково и Во-
щажниково созданы фактически одними 
и теми же руками.

Поскольку поместье на ярославской 
земле было определено его владельцем 
как охотничья резиденция, здесь создали 
все необходимые условия для содержания и 
разведения собак специальных «добычливых» 
пород: построены псарни, щенятники, а при 
них дома, где жил персонал, заботящийся о 
графских сворах борзых и стаях гончих. Кроме 
того, имелись большие конюшни (как же обой-
тись на псовой охоте без резвых лошадей).

Масштабы «кинологического заведения» 
удается оценить по некоторым упоминаниям 
в старых документах. Вот, например, «По-
ложение по псовой охоте, сколько при оной 
иметь людей, лошадей и собак и о потребном 
им корме», которое апробировал в 1795 году 
граф Николай Петрович — сын и наследник 
П.Б.Шереметева. 

«…Правление псовой охоты составляет-
ся из шести человек… главный смотритель 
всегда при мне (Матвей Черкасов)…»

Упомянуты в графском указе «два доез-
жаючих или начальники русской и английской 
стаи…». Кроме того — стремянной, корытни-
чий (ответственный за кормление собак, их 
содержание), подъячий. А еще — «псарский 
помощник», «валторнист» (труба-валторна 
была популярным атрибутом псовых охот), 
«фурщик» (требовалось ведь затравлен-
ных зверей, погрузив на повозку, 
доставить с полей в усадьбу), 
«наварщик» (повар для со-
бачьей кухни). Все вощаж-
никовские псари носили 
единого образца одежду: 
серые суконные кафтаны 
и камзолы.

Благодаря при-
веденным в графских 
распоряжениях цифрам 
мы можем узнать числен-
ность «охотничьего войска» 
Н.П.Шереметева. 

Оказывается, в 1795-м штат 
его псовой охоты состоял из 10 чело-
век. (А вот составленный двадцатью годами 
раньше, при графе Петре Борисовиче, список 
оказался гораздо объемнее — 34 человека.) 
Опекаемых же этими специалистами четверо-
ногих охотников было во много раз больше.

«Собак своры Его Сиятельства (имеются 
в виду борзые. — А.Д.) — 12. Охотничьих — 3. 
Гончих — 50. Итого 65». 

В другие периоды население вощажни-
ковской псарни значительно отличалось. При 
Борисе Петровиче здесь содержали до 43 
гончих и борзых. Потом бывали годы, когда 
поголовье четвероногих охотников станови-
лось куда многочисленнее — 106, даже 144 
собаки. Однако к рубежу XVIII–XIX столетий их 
количество сильно сократилось. К тому вре-
мени владелец графских поместий Николай 
Петрович Шереметев столь сильно увлекся 
театром, что комплектная охота отодвинулась 
для него на второй план.

В документах можно найти и некото-
рые упомянутые владельцами-вельможами 

«хвостатые персоналии»: гончие — выжлец 
(кобель) сероногий Ельмен, выжлец кнуро-
пегий Юрило, сука серая, белоподпалая с 
крапинками Сиворна, выжлец Отдирай; бор-
зые — кобель чубарый Декрет, кобель черный 
Каюк, кобель краснозагривый Молодец, сука 
муругая Мазура… 

«За собаками 
смотреть прилежно»

Главными ценностями своего вощаж-
никовского имения Шереметевы считали 
находящихся там псов для комплектной 
охоты. «За собаками смотреть прилежно. 
Чтоб содержаны были во всяком порядке и 
чистоте и всегда-ж были сыты… Задавание… 
собакам корма должно производимо быть 
при доезжаючих, стремянных, корытничем и 
подъячем. А из оных доезжаючий и стремян-
ной, переменяясь посуточно, а корытничий 
всегда, одолжаются при… собаках находить-
ся, поколе они корм съедят».

Первые владельцы этой охотничьей 
усадьбы не скупились на благоустройство 

собачьих жилищ. Чтобы хвостатые 
«добытчики» не мерзли зимой, ве-

лено было в каждом помещении 
настелить хороший дощатый 
пол, предусмотрели устрой-
ство лавок, на которых могли 
лежать животные…

Граф-хозяин очень бес-
покоился о сохранении конди-

ций своих стай и свор. «Собак 
со стороны отнюдь никаких не 

брать и в мою охоту не сообщать, 
ибо от того заводятся болезни».

Впрочем, его сиятельство порой 
сам принимал решение о «вливании новой 

крови» — приобретении животных у других 
охотников. Например, во время очередного 
посещения ярославских краев граф Петр 
Борисович купил у помещика из Переславля-
Залесского 11 «выжловков» (кобелей гончей 
породы) и 7 сучек.

Тот же Петр Шереметев неоднократ-
но выписывал породистый «контингент» из 
Англии. Новичков доставляли на корабле 
морем в Петербург, а там их брал под свою 
неусыпную опеку специально присланный в 
Северную столицу псарь. С бережением, по-
местив в аккуратные домики, поставленные 
на подводы, «аглицких» собак транспорти-
ровали в Москву, а оттуда многие из четве-
роногих иностранцев попадали в поместье 
графа под Ростовом. 

Периодически шереметевских псов по 
распоряжению владельца вывозили из Во-
щажниково в Москву — в усадьбу Кусково, 
а иногда даже в столицу: граф со своими 
хвостатыми питомцами принимал участие в 
очередной псовой охоте, устраиваемой по 
царскому желанию (государыня Елизавета 
Петровна, например, являлась большой по-
клонницей такого активного времяпрепро-
вождения). Следует учитывать, что Высочай-
шая охота была тогда своеобразной ярмаркой 
тщеславия — каждому вельможе лестно было 
козырнуть отборными, красивейшими со-
баками, обладающими непревзойденными 
качествами.

В само Вощажниково граф Борис Пе-
трович, а потом его наследники наезжали с 
гостями в сопровождении большой свиты по 
нескольку раз в год.

Каждый такой приезд намечался за-
ранее, к нему на месте шли тщательные 
приготовления: проводили уборку, а то и 
ремонт помещений, запасали продукты для 
обильных трапез… Сохранился датируемый 
августом 1755 года доклад управляющего 
имением о полной готовности к намеченно-
му на сентябрь приезду Петра Борисовича 
Шереметева. «…Мука, овес, солод, пиво, 
что велено было исправить, все исправлено 
и в покоях Вашего Сиятельства и в люцких 
флигелях, кухнях… все ж прибрано и вычи-
щено и в зале перегородка сделана, дрова 
и уголья заготовлены…»

Любопытно взглянуть на перечень того, 
что предназначено было для удовлетворе-
ния гастрономических потребностей знат-
ных людей, живших 270 лет назад. В упо-
мянутом отчете фигурирует много всяких 
съестных и питейных припасов. 20 пудов 
муки «крупичетой», 1 пуд сахару, ведро оре-
хового масла, круп «грешневых и овсяных» 
около 3,5 четвертей (одна четверть овса 
тянет на 6 пудов), много свежей рыбы на 
леднике: 8 стерлядей, 10 судаков, 9 щук… 
икры паюсной 40 фунтов (без малого 20 
килограммов), вина белого и красного 13 
ведер, водки камфорной ведро, пива — 79 
ведер, а еще — клюква, яблоки, грибы, 
разнообразная зелень… 

Не менее интересно оценить, какие 
меры тогда, в XVIII столетии, богатый 
вельможа принимал для поддержания — 
говоря современным языком — трудовой 
дисциплины, а также сохранности мате-
риальных ценностей от расхищения.

И з  р а с п о р я ж е н и й  г р а ф а 
Н.П.Шереметева:

«За находящимися при псовой охоте 
людьми… иметь смотрение… и оказываю-
щихся в пьянстве и других худых поступках, 
кто б таков ни был, вотчинному правлению, 
сковав, присылать за караулом для сужде-
ния в домовую канцелярию...» 

«…Во все те места, где хранятся мате-
риалы, по надобностям, для приему и выда-
чи, вход иметь доезжаючим, стремянному, 
корытничему и подъячему, а в вотчине вход 
иметь в те места оным же смотрителям 
и брать с собою тамошнего выборного и 
старосту, а одному из них никому ни под 
каким видом не ходить. Если же кто-либо 
из них в противность сего учинить отва-
жится, то с таковыми поступлено будет, 
яко с похитителями моих интересов… В 
держание же таковых дерзостей иметь те 
места за тремя печатями: доезжаючего, 
старшего стремянного и корытничего, а в 
вотчине сверх оных запечатывать вотчин-
ною печатью…»

Другой документ из шереметевского 
архива приоткрывает нам подробности еще 
одной бытовой стороны охотничьих забав 
Шереметевых. Сохранилась ведомость о де-
нежных расходах во время пребывания в Во-
щажниково графа Петра Борисовича (1745 г.). 
Среди скрупулезно перечисленных сумм, 
которые были при этом потрачены, упоми-
наются выплаты крестьянам за их погублен-
ную скотину и домашнюю птицу «графскою 
псовою охотою при ловле на поле зайцев». 
Так вот, тогда, оказывается, «попали под 
горячую руку» охотникам (или «под горячую 
лапу» их собакам), были затоптаны лихо 
скачущими лошадьми 57 пасшихся овец 
и 4 гуся. 

Кирпичи его сиятельства

В отличие от его «побратима» — знаме-
нитого московского Кусково, усадебному 
комплексу села Вощажниково были угото-
ваны в советские времена очень тяжелые 
испытания. 

«А где у вас тут раньше графский дом 
стоял?» — обратился я к местному жителю, 
встреченному на сельской улице. «Ступайте 
прямо по дороге и на той стороне увидите 
воинский мемориал — вот там».

После прихода к власти большевиков 
прежние шереметевские хоромы (каменное 
здание было построено взамен деревян-
ного еще в первой половине XVIII столе-
тия) приспособили под сельскую школу. 
Но перед тем почти все, что находилось 
внутри, вынесли-вывезли. Часть предметов 
меблировки, светильников приватизировали 
крестьяне, кое-что отправили в соседние 
населенные пункты уездного значения. 

Школа просуществовала в бывшем 
усадебном доме чуть больше 10 лет. По-
сле того как в 1929-м случился пожар, 
учебное заведение перевели в другое ме-
сто. Обгорелые руины графского «дворца» 
сохранялись вплоть до середины 1950-х, 
когда их полностью разобрали. Пригодный 
для использования кирпич был вывезен на 
стройку в Ростов Великий. Еще несколько 
лет спустя на месте здания разбили сквер 
и установили памятник местным жителям, 
которые погибли во время Великой Отече-
ственной. К нашему времени от прежней 
барской усадьбы остались лишь едва уга-
дываемые среди разросшейся зелени аллеи 
старого парка.

Судить о том, как выглядели интерьеры 
шереметевского дома в Вощажниково, мы 
можем теперь лишь по старым докумен-
там. Например, в описи вещей, датиро-
ванной 1778 годом, которую предостави-
ли в распоряжение корреспондента «МК» 
сотрудники Борисоглебского историко-
художественного музея, помянуты «…по 
входе в залу на правой стороне… образ 
Сергия Радонежского… оклад серебря-
ный… зеркала в рамах позолоченных с под-
свечниками и наличниками медные…». Есть 
свидетельства, что на стенах комнат были 
повешены раскрашенные гравюры, изобра-
жавшие промысловых птиц и зверей. 

Зато в центре села все-таки сохрани-
лись современники шереметевских псовых 
охот — два каменных храма. Один из них 
— Рождества Богородицы — был возведен 
первоначально еще в 1700 году, но в конце 
столетия его основательно переделали. 
Рядом находится необычного для этих мест 
вида — двухъярусная — церковь Живона-
чальной Троицы, построенная в 1790-е гг. 
По преданию, настенную роспись в ней, ча-
стично сохранившуюся доныне, выполнили 
братья Аргуновы — известные художники, 
бывшие крепостными Шереметевых. 

Вощажниково даже в нынешнем его 
состоянии, когда оказались почти стерты с 
лица земли усадебные красоты села, — одна 
из очень интересных достопримечательно-
стей Ярославской области. Хочется верить, 
что пример журналиста «МК», добравшегося 
до этой бывшей вотчины графов Шереме-
тевых, окажется заразительным. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
   9 августа 2024 года6

В ЗАБЫТОЙ УСАДЬБЕ

АЛЕКСАНДР ДОБРОВОЛЬСКИЙ

ТАЙНЫ ИСТОРИИ

Охотничье войскоОхотничье войско

Портрет П.Б.Шереметева. 
Художник И.Аргунов.
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села.

Графы Шереметевы создали для себя 
на Ярославщине «развлекательное» имение

«Охота на волка» (1873 г.). 
Художник Н.Сверчков.

Чацкий, Молчалин, Скалозуб, Фамусов, Рас-
кольников, Свидригайлов — не только типи-
ческие характеры и не просто литературные 
персонажи, а запечатленные, воплощенные 
в человеческих образах слепки обществен-
ных явлений — непреходящих актуальных 
идей, воззрений, озарений и заблуждений, 
торжествовавших в далеком и недавнем про-
шлом, присущих (вот и наблюдаем не ис-
чезающие, вечные приметы) сегодняшней 
эпохе. Увидеть, различить в нагромождении 
хаотических событий диалектическую неиз-
менность, преподнести на медицинском ла-
бораторном стеклышке добытую из смешения 
разнородных частиц чистую, без сторонних 
добавлений, слезу тщеты и надежд, став-
шую доступной для исследования, — миссия 
неординарная...

Огромная палата №6

Ленин обмолвился в молодые годы: Россия 
представляется ему «палатой №6» (по назва-
нию рассказа А.П.Чехова), то есть — сборищем 
сумасшедших? 

Не стыдно ли, ай-яй-яй, горячо любящему 
Родину заботнику о ее благе прибегать к столь 
грандиозно обидным обобщениям? Но любовь к 
России, знаем от Лермонтова, может быть и не 
апологетической: «Люблю Россию я, но странною 
любовью...» Так или иначе: недаром же всюду 
памятники основоположнику и создателю первого 
на планете справедливого государства, вождю 
мирового пролетариата. Доверимся его смелой 
метафоре, последуем за его авторитетной фан-
тазией! Если продолжить и развить аналогию, 
усилить-ослабить-конкретизировать символику, 
прочертить параллели, отыщутся совпадения 
похлеще «палатных», примерещатся химеры по-
масштабнее «№6». Исторического свойства. Все-
ленского размаха. Чьи и какие амплуа угадаем в 
вымышленных или с натуры срисованных фигурах 
многочисленных художественных полотен? Какие 
и кому отведем функции и роли? 

«Записки сумасшедшего» Гоголя представля-
ются модификацией (филиалом?) «Палаты №6», 
разве нет? Собакевичи, Коробочки, Плюшкины 
и Ноздревы претендуют сделаться пациентами 
этой всеобъемлющей палаты.

А маниакальный Лопахин, вырубающий виш-
невый сад, разве не претендует на тождество 
с ними (и с нынешним днем, когда его коллек-
тивный двойник принимает решение о вырубке 
прибайкальского леса, что грозит исчезновением 
уникального озера)? Патологический, пролонги-
рованный, что называется, диагноз. Не помешал 
бы курс реабилитации у психотерапевта. 

Есть ли шанс отыскать в этой импровизиро-
ванной палате здравомыслящего, не губящего 
среду своего обитания, не торгующего мертвыми 
и живыми душами человека? 

Галерея неадекватных любимцев Достоев-
ского — все эти пугающе земные (земновод-
ные?), привычные Раскольниковы, Верховенские, 
Шатовы, Смердяковы, да и сами Карамазовы, 
невменяемые (но числящиеся в литературоведе-
нии пророками, имеющие почитателей, последо-
вателей, продолжателей, наделенные статусом 
спасителей и пастырей заблудших толп)... Им 
показано длительное принудительное лечение, 
вместо этого их идеи исподволь или явно про-
пагандируют... Естественно, такая свора наречет 
умалишенным князя Мышкина, а могущего ис-
целить небезразличных ему пациентов доктора 
Рагина упечет в дурку.

Рядом с такими, слывущими нормальными 
(а реально клинически нездоровыми индивидами 
вроде Скалозуба), плескающий правду недалекий 
Чацкий выступает панацеей, радетелем о здоро-
вье общества, а жалкий, лишенный права голоса 
Акакий Акакиевич смотрится симпатичнейшим, 
обделенным шинелишкой, но не обделенным 
человечностью изгоем. 

Рыцари безвременья

Через год отметим круглую дату — двухсот-
летнюю годовщину восстания декабристов. Раз-
гуляемся и применим в отношении тогдашнего 
населения империи Романовых классическое ли-
тературное лекало-шаблон-трафарет-силуэт Об-
ломова и «обломовщины», позволим себе (вслед 
за Лениным) шокирующее, ироническое, ерниче-
ское передергивание: «Россия вспрянет ото сна!» 
— любил повторять Илья Ильич Обломов.

Мог ли Илья Ильич сделаться декабристом, 
одним из тех, кто вышел на Сенатскую площадь 
бунтовать против самодержавия, поэтом, чья 
вдохновенная процитированная стихотворная 
строка стала хрестоматийной? «Товарищ, верь: 
взойдет она, звезда пленительного счастья... И на 
обломках самовластья напишут наши имена!»

Написали... Не на обломках, а на скрижалях. 
Спустя много лет. А до того начисто принудитель-
но не вспоминали повешенных и сосланных, по 
укоренившемуся неведению предали прочному 
и порочному забвению. 

Спросите себя (не обязательно спрашивать 
других): помню ли пофамильно казненных, самых 
непримиримых к деспотии и, соответственно, 
опасных для царизма мятежников, деятелей тай-
ного общества, планировавших кровопролитие, но 
не решившихся начать пальбу на пороге Зимнего 
дворца? Кого из декабристов назовете навскид-
ку? Боюсь, придется изрядно напрячь память и 
загрузить мозговые извилины. 

Александр Герцен, упрекая новые поколе-
ния в пренебрежении памятью этих выдающихся 
борцов за свободу, стыдил и встряхивал ничего 
не знавших и не желавших знать о гражданском 
подвиге обреченных казни провозвестников новой 

жизни: «Мы от декабристов получили в наследство 
возбужденное чувство человеческого достоин-
ства, стремление к независимости, ненависть к 
рабству, уважение к Западу и революции, веру 
в возможность переворота в России, страстное 
желание участвовать в нем, юность и непочатость 
сил». 

И еще писал Герцен: «Как у молодого поколе-
ния недостало ясновидения, такта, сердца понять 
все величие, всю силу этих блестящих юношей, 
выходящих из рядов гвардии, этих баловней знат-
ности, богатства, оставляющих свои гостиные и 
свои груды золота для требования человеческих 
прав, для протеста, для заявления, за которое 
— и они знали это — их ждали веревка палача и 
каторжная работа? — Это печальная загадка».

Герцен негодовал втуне: многоликие Об-
ломовы апатично зевали, дремали, потягивались 
и не собирались слезать с теплой печи... 

Какие человеческие качества — на протяже-
нии истории России — требовались от ее граждан 
и находили приятие, встречали поощрение со 
стороны власти? Инициативность, деловитость, 
независимость суждений и поведения? Или, на-
против, сгорбленная покорность, приниженность, 
пассивность — во всем, что касается государ-
ственной и общественной пользы?

Получили наследственный генотип угодли-
вого приспособленца.

Обломов — не от природы произошедший 
феномен, а искусственно выведенный в россий-
ской пробирке экземпляр, эмбрионно восприняв-
ший опыт мимикрирующих предков: не пытайся, 
не противоречь, не спорь, иначе пригнобят, а 
то и закуют в кандалы… Если кто-то нарушал 
генетическую программу и проявлял активность, 
такого быстро усмиряли. Для остальных служило 
наглядным уроком.

Декабристы и во глубине сибирских руд оста-
вались не сломлены интеллектуально и физиче-
ски: создавали школы для местных ребятишек, 
поддерживали переписку с единомышленни-
ками, рисовали картины (можно ли вообразить 
Обломова живописцем на каторге?), хранили 
верность высокому своему предназначению... 
Но — кого обличать и свергать в глухих поселках? 
Кроме того, «готовность» не означает «подго-
товленность». Слишком романтичны, излишне 
совестливы, откровенно мечтательны были эти 
невольники чести. 

Вброшенный из будущего в тыл царизма 
десант бунтарства — на целиком враждебной тер-
риторию апатии и пассивности — был обречен. 

Сифилитик Ленин, 
параноик Сталин

В лучших традициях литературной мистифи-
кации и сослагательного наклонения вообразим: 
восстание декабристов закончилось не разгро-
мом, а раскололо общество на приверженцев 
крепостного права и противников узаконенного 
рабства. В ряды сторонников Пестеля вливались 
новые и новые волонтеры из числа крестьян, же-
лавших обрести свободу. Декабристы экспор-
тировали за океан, в США, гражданскую войну 
Севера и Юга.

Поэт Пушкин пребывал в раздрае: его стра-
шил русский бунт, бессмысленный и беспощад-
ный, но камер-юнкер не хотел лишаться дохода, 
который приносят родовые имения и дармовой 
труд подневольных мужиков и баб, с другой сторо-
ны, автор оды «Вольность» с африканской неудер-
жимостью мечтал в клочья порвать царя-цензора. 
Колеблющийся Пушкин не примкнул ни к одной из 
сторон конфликта, но прожил долго, ибо трусли-
вый Дантес в 1830 году смотался из разоренной, 
обнищавшей, нашпигованной опасностями бо-
гоносной державы, ненавидящей иностранцев, 
которые подливают масла в огонь полыхающей 
смуты ради ослабления православной идеи.

Достоевский не попал на каторгу, поскольку 
не вступил в кружок «петрашевцев», этот кружок 
попросту не был создан в новых исторических 
условиях, автор ненаписанного романа «Пре-
ступление и наказание» прозябал в Старой Рус-
се и успел начертать набросок романа-утопии 
«Сифилис», сюжетная его канва, подсказанная 
Пушкиным, такова: через 100 лет после инцидента 
на Сенатской, там же, возле Эрмитажа, толпы 
— матросы, солдаты, дезертиры, какие-то еще 
случайные дремучие люди с ружьями, руково-
димые приехавшим в опломбированным вагоне 
эмигрантом (коему мерещится в его больном 
воображении масштабная всероссийская «палата 
№6»: лубянские подвалы, массовые расстрелы, 
пышные съезды КПСС и исправление инакомыс-
лящих в психушках), повторяют опыт декабристов, 
палит «Аврора», ветераны Первой мировой идут 
на штурм, врываются во дворец, идут крушить 
церкви... И нет на них врача-психиатра.

Граф Лев Николаевич Толстой, обороняя 
Севастополь и не успев приступить к написанию 
эпопеи «Война и мир», погиб от ядра, пущенного 
мортирой английского агрессора, зато граф Алек-
сей Николаевич Толстой — по заданию сплотителя 
разрозненных русских земель князя всея Грузии 
Иосифа Джугашвили — смастрачил основанную 
на реальных событиях сагу-фарс под названием 
«Гиперболоид космонавта Гагарина» о путче уже 
не в Петербурге, а в Москве. Новые декабристы, 
сплоченные аббревиатурой ГКЧП, затеяли бучу, 
обреченную провалу, желательно было повесить 
предводителей — Павлова, Крючкова, Пуго, Язо-
ва... Но настало время гуманизма.

...Что касается Обломова... И палаты №6. И 
того, что мы ленивы и не любопытны... Может, 
хорошо, что мы и то и другое? Иначе не вылеза-
ли бы из революционных передряг, бунтарских 
эскапад и кровопускательных заварух!

Сельский  
храмовый  
комплекс 
сохранился 
с XVIII века.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Чем декабрь отличается от августа?
ДЕКАБРИСТЫ И ГЭКАЧЕПИСТЫ

Усадебный  дом 
Шереметевых.
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Период летних отпусков — это тот са-
мый момент, когда нужно вспомнить 
о лозунге: «Читать всегда! Читать вез-
де! ». Без хорошего чтива две недели, 
проведенные, скажем, на море, ста-
нут просто временем оздоровления и 
отдыха, а человек должен постоянно 
и всесторонне развиваться. Почему 
это важно? Потому что ваши личные 
достижения суммируются с достиже-
ниями всей страны и двигают Россию 
вперед. Итак, «МК» подобрал реко-
мендации, что и как читать по дороге 
на курорт.

Читаем в автомобиле

Если вы решили, что добираться до места 
летнего отдыха (будь то море, горы или карель-
ские леса) лучше всего на личном автомобиле, 
пользоваться обычной книгой точно не полу-
чится, тем более у того, кто за рулем.

Но и гаджеты едва ли придут на помощь 
— и все из-за вибрации в салоне, кото-
рая делает невозможным чтение с 
экрана.

Остается единствен-
ный вариант — аудио-
книга. Учитывая, что 
многие произведения 
для воспроизведения 
в авто озвучили лучшие 
российские актеры и ак-
теры дубляжа, это идеаль-
ное решение. При условии, 
что вы хорошо воспринимаете 
на слух.

Если путь долгий, можно взять 
хороший захватывающий роман 
среднего или большого объема, от 300 
страниц. Например, это может быть клас-
сика фантастики: «Война миров» или «Машина 
времени» Уэллса, но выбор здесь ничем не 
ограничивается.

Однако книга о нападении марсиан на 
Землю прекрасна тем, что идеально звучит 
— недаром же ее впервые поставили на ра-
дио в 1938 году, причем часть слушателей 
решили, что передают новости, и начали 
всерьез готовиться к битве с инопланетными 
захватчиками.

Читаем в самолете
В самолет бумажную книгу брать мож-

но практически какую угодно — если это 
только не увесистый том «Лермонтовской 
энциклопедии» или любое другое массив-
ное справочно-энциклопедическое издание, 

тяжесть которого повлияет на суммарный 
вес ручной клади.

Компактная бумажная книга прекрас-
на тем, что заменяет ноутбук, планшет или 
смартфон, которые заставляют перевести в 
режим полета на время самого воздушного 
путешествия.

Но если скачать файл произведения за-
ранее (поскольку в небе это сделать будет уже 
невозможно) — 99% читалок файлов формата 
fb2, DjVu и всех видов текстов работают без 
проблем в автономном режиме.

Электронная книга — опять-таки хороший 
выбор — долго держит заряд, производится 
чаще всего вообще без модуля интернет-связи 
и вмещает сотни повестей и романов. 

Но если вы летите не на Дальний Восток 
(8 часов в пути) и не на далекие тропические 
острова, стоит обратить внимание на короткие 
смешные рассказы. И точно не на депрес-
сивные произведения об авиакатастрофах 
и других критических событиях, триллеры и 
другие жанры, заставляющие волноваться, 
— это не то, о чем нужно думать человеку, 
находящемуся на высоте в десять километров 
над землей.

Скоротать время помогут короткие «отды-
хающие» и комичные миниатюры и фельетоны 
О.Генри, Надежды Тэффи, Михаила Зощенко, 
Аркадия Аверченко. Учитывайте, что вас от-
влекут на обед и на раздачу напитков, так что 

составьте такое «меню»: рассказ — стакан 
сока, еще пара рассказов — перекус, а потом 
еще несколько — и вот мы снова на твердой 
поверхности и даже не заметили, как все 
закончилось.

Из «авиационных» произведений по-
советую небольшие по объему — «Черт» 
Зощенко (он не о нечистой силе, а о «темной» 
и забитой старушке из деревни, случайно 
оказавшейся в аэроплане). А также «Под 
облаками» — настоящий шедевр от Аркадия 
Тимофеевича Аверченко, рассказавшего 
историю друзей, которые устроили мистифи-
кацию для немного трусливого приятеля. Они 
посадили его в крылатую машину, завязали 
глаза и сделали представление в «формате 
7D» — и мотор затарахтел, и аэроплан сдви-
нулся с места, и ветер дул в лицо, — только 
все это оказалось обманом. А героический 

покоритель неба гордился и хвалился своей 
смелостью, пока его не разоблачили…

Читаем в поезде и автобусе
Путешествие в поезде и автобусе — 

это в каком-то смысле «маленькая жизнь». 
Из Москвы в Сочи поезда идут от 22 ча-

сов до почти двух суток, в Крым — в 
среднем 28 часов. Автобусы — при-

мерно столько же.
За этот промежуток можно вообще с 

любой по объему книгой справиться, кроме 
разве что «Войны и мира» Льва Толстого, на 
этот роман-эпопею нужно от семи до десяти 
дней потратить.

А что касается формата — у каждого ва-
рианта есть плюсы и минусы.

Бумажную или электронную книгу, если 
в ней нет подсветки экрана, вы не сможете 
читать, когда в вагоне выключат освещение. 
Плацкарты и купе повышенной комфортности 
снабжены персональными светильниками над 
головой, но соседи могут попросить ими не 
пользоваться.

Что тогда? Смартфон, но опять-таки с за-
ранее скачанным файлом и читалкой, потому 
что WiFi в поездах зачастую нет, а в автобусах 
есть, но далеко не всегда. При этом ловить 
сигнал мобильного Интернета ваше устройство 
будет не везде.

И нужно не забывать о заряде батареи — 
запаситесь внешним аккумулятором, чтобы об 
этом не переживать. Местами для подключе-
ния USB-кабеля и розетками снабжены не все 
плацкарты — часто есть только две розетки под 
столиком у нижних мест, а если у вас верхнее 
боковое — придется «стоять в очереди».

Чтиво на бумажном носителе не может 
разрядиться, но газету на верхней полке дер-
жать в руках неудобно, особенно если она 
формата А2, как «Московский комсомолец». 
Региональные выпуски «МК» идут в формате 
А3 — чуть полегче, но только если вам доста-
лось место со столиком.

Глянцевый журнал — ну о'кей, можно поли-
стать и его, но мы вначале договорились интел-
лектуально развиваться, что невозможно без 
классики: русской, иностранной — неважно.

Канонический образец книги в пути — 
«Письма русского путешественника» Карамзи-
на, этот роман, написанный в формате путевых 
заметок, будет очень в тему.

А если впереди нас ждет ласковое Черное 
море, то настроение должно быть соответ-
ствующим. Чехов — вот кто нам нужен. Его 
бессмертная и вечно актуальная «Дама с собач-
кой» и другие образцы «курортной» короткой 
прозы идеальны как для «быстрого», так и для 
медленного вдумчивого чтения. 

Кстати, томик писем Антона Павловича, 
отправленных в душную Москву из Ялты или 
Феодосии, сможет настроить вас на нужный 
лад, поможет посмотреть на южные красоты 
по-новому и научит мыслить совершенно 
по-другому. 

Вслушайтесь в музыку простого посла-
ния, написанного писателем родным ему 
людям:

— Милые домочадцы! Сим извещаю Вас, 
что завтра я выезжаю из Феодосии. Гонит 
меня из Крыма моя лень. Я не написал ни 
одной строки и не заработал ни копейки; 
если мой гнусный кейф продлится еще 1–2 
недели, то у меня не останется ни гроша и 
чеховской фамилии придется зимовать на 
Луке. Мечтал я написать в Крыму пьесу и 2–3 
рассказа, но оказалось, что под южным не-
бом гораздо легче взлететь живым на небо, 
чем написать хоть одну строку. Встаю я в 11 
часов, ложусь в 3 ночи, целый день ем, пью 
и говорю, говорю, говорю без конца. Обра-
тился в разговорную машину. Суворин тоже 
ничего не делает, и мы с ним перерешали 
все вопросы. Жизнь сытая, полная, как чаша, 
затягивающая... Кейф на берегу, шартрезы, 
крюшоны, ракеты, купанье, веселые ужины, 
поездки, романсы — все это делает дни ко-
роткими и едва заметными; время летит, 
летит, а голова под шум волн дремлет и не 
хочет работать... Дни жаркие, ночи душные, 
азиатские... Нет, надо уехать!

И последняя рекомендация: поездка 
бывает беспощадной к бумажными книгам 
— обложки, особенно тонкие, мнутся, уголки 
страниц загибаются. Так что не стоит брать с 
собой сверхценное редкое издание, чужую 
или библиотечную книгу, в общем, такую, ка-
кую вы не сможете выбросить, окажись она 
залитой чаем.

Благо, в местах массовой продажи, ска-
жем, в гипермаркете, книгу можно купить за 
150 и даже меньше рублей. В наши дни то, за 
что в Средневековье платили золотом, стало 
«одноразовой» вещью. 

Иван ВОЛОСЮК.

м чтение с 

н-

е 
к-

аль-
овии, 
имаете 

ожно взять 
щий роман

7D
нул
все

поко
смел

Чи

э

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА
 “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”  9 августа 2024 года   стр. 7

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хозяйка, у которой 
в доме не найти ни пылинки, ни соринки. 4. 
Демидовский столп в центре Барнаула. 10. 
Одноместный «флигель» курортного отеля. 
11. Низший балл за школьное сочинение. 
13. Правильная реакция при просмотре 
триллера. 14. Глупец, верящий каждому 
обманщику. 15. Письменный пересказ про-
слушанного текста. 16. Лопата или грабли 
в хозяйстве дачника. 18. Оружие, которым 
расписывался Зорро. 20. Оценка в атте-
стате «золотого» выпускника. 22. Сосед 
спидометра на панели авто. 23. Летний 
верх к джинсам и кроссовкам. 24. Панк, 
бросающий вызов обществу. 27. Бумажный 
шаблон для работы портнихи. 30. Самый 
крупный представитель семейства лососе-
вых. 32. Йоркширский любимец собаковода. 
34. Мегера, отравлявшая жизнь Золушке. 
35. Эпидуралка, облегчающая роды. 36. 
Ценный подарок для победителя конкурса. 
38. Тяжелый камешек для засолки огурцов. 
39. Радуга как природный факт. 40. Наука 
Нестора Петровича из фильма «Большая 
перемена». 41. Карты на руках у каждого 

из игроков. 42. Сизоносый завсегдатай 
рюмочной.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Кастрюля», вытаскивае-
мая ухватом из печи. 2. Дрожащий, как оси-
новый лист, антигерой. 3. «Воздушные меха» 
в грудной клетке. 5. «Логово» на случай конца 
света. 6. Овал, скрытый под карнавальной 
маской. 7. Ингредиент, превращающий сок в 
кисель. 8. Доброволец, помогающий в доме 
престарелых. 9. Офис связи, захваченный 
большевиками. 10. Статус дамы, чья дочка 
родила. 12. Лжеученый, грезивший о фило-
софском камне. 17. Часть кровати с высокой 
спинкой. 19. Сорт ароматных осенних яблок. 
20. География в школьной программе. 21. «The» 
перед существительным в английском языке. 
25. Церковный округ, управляемый архиере-
ем. 26. Помощник арбитра на бровке поля. 
27. Вступительная часть диссертации. 28. 
Общепит, где бариста готовит капучино. 29. 
«Пистолетик», заряженный скобами. 31. Черная 
«мисс грация» из диких кошек. 33. «Такси», 
доставившее Незнайку на Луну. 34. Розовое 
нутро арбуза. 37. Шорох, услышанный в саду. 
38. «Ода» стране, звучащая на Олимпиаде.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ломбард. 4. Подсчет. 10. Плацебо. 11. Перелет. 13. Грот. 14. Грим. 
15. Полуфинал. 16. Силуэт. 18. Осанка. 20. Пансион. 22. Мастерок. 23. Микстура. 24. 
Сплетник. 27. Недотепа. 30. Старуха. 32. Клеймо. 34. Кантри. 35. Дворняжка. 36. Плач. 
38. Прут. 39. Дуршлаг. 40. Кадриль. 41. Самокат. 42. Площадь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лангуст. 2. Болт. 3. Рецепт. 5. Одеяло. 6. Снег. 7. Трамвай. 8. Фокусник. 
9. Оптимизм. 10. Поклажа. 12. Транжир. 17. Экстремум. 19. Синтетика. 20. Перенос. 21. 
Накидка. 25. Перепад. 26. Квадрига. 27. Неувязка. 28. Пустырь. 29. Скепсис. 31. Пистоль. 
33. Одышка. 34. Капрал. 37. Чудо. 38. Плащ.

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Элемент 22» 
(ОГРН 1127747128321, ИНН 7730675070, адрес: 
121170, г. Москва, ул. Генерала Ермолова, д. 2); 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 25.11.2019 г. (резолю-
тивная часть объявлена 18.11.2019 г.) по делу 
№ А40-188839/18, Определением Арбитражного 

суда города Москвы от 02.03.2023 г. (резолютивная 
часть от 28.02.2023) по делу № А40-188839/18 кон-
курсным управляющим утвержден Чулков Виталий 
Николаевич (рег. №10738, ИНН 650403187818; 
СНИЛС 122-454-532 26), член ААУ «СИРИУС» 
(ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615, юриди-
ческий адрес: 142280, Московская область, город 
Протвино, шоссе Кременковское, дом 2, офис 
104/2) проводимые на условиях опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №95 от 01.06.2024 г. 
(сообщение №34010062277) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Какую книгу 
взять, когда 

собираешься 
на курорт

ВСЕГДА, 
ВЕЗДЕ! 

читатьчитать

Когда Ав-
тандил начинал 
задумываться о 
смысле жизни, 
о годах, что так 
быстро, неза-
метно мчатся 
вперед к свет-
лому будущему, 
то ему стано-
вилось грустно. 
Шли годы, луч-
шие годы, а он 
еще ничего не 
создал. Было от 
чего грустить.

Вот одни его 
друзья-товарищи 
уже дирижирова-
ли оркестрами со-
чинений своих же 
симфоний, другие 
становились лау-
реатами и дипло-
мантами разных 
там конк урсов. Среди знако-
мых Автандила находились и лица, 
успевшие сделать своим любимым 
девочкам три-четыре предложения. И, 
что главное, ни один из них не мечтал 
полететь на Луну или управлять штур-
валом корабля дальнего плавания. 
Каждый ставил перед собой конкрет-
ную цель, и пустым мечтам там места 
не находилось.

Ну, правда, кое-что сделать и Ав-
тандил успел.

Прочитал всего Шопен-
гауэра на немецком. Перевел стихи 
некоторых любимых древних римских 
поэтов с латыни на русский. Сделал 
для себя критический анализ картин 
авангардиста Кандинского. Но всего 
этого ему было недостаточно, так как 
чувствовал силы на большее.

«Вот скоро пойду в первый класс, 
— думал Автандил, — стану совсем 
взрослым и приложу все усилия, чтобы 
догнать друзей-товарищей». 

 Джангули ГВИЛАВА. 

САТИРА И ЮМОР Редактор отдела Джангули Гвилава, 
e-mail: satira@mk.ruКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Время — назад!

Осенило
Одни удовольствия получают от жиз-
ни. Другие — от хорошей жизни.

Прирученному кормиться с чужой ла-
дони орлу крылья нужны не для по-
летов в вышине, а для аплодисментов 
кормящему его.

Когда есть кому отвечать, спраши-
вающих много.

Нас посылают куда подальше, а мы 
опять становимся рядом с пославши-
ми нас; а вдруг им опять наша помощь 
понадобится.

Она знает себе цену, да разве сегодня 
ценами кого-нибудь удивишь?

Радуга — это скакалка для маленького 
ангела.

Этого барана все волки боялись, пото-
му что он дружил с вожаком их стаи.

Пьяным он был невыносим, а трезвым 
и того хуже.

Всё принимающий за чистую монету 
обычно без монеты ходит.

Порядочных людей стало так много, что 
нормальным от них нет спасения.

Будущее — это как официант со счетом 
за уже съеденное и пропитое тобой.

 Джанни ДЖАНИНИ.
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1, у «Магнита»
11 августа с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.

ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки на автостоянке
12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
13 августа с 8.30 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, 
в парке у ЦД «Победа», у сцены справа
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

РЕ
КЛ

АМ
А 
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+

Завершается при-
емная кампания 
в театральные 
и музыкальные 
учебные заве-
дения. Предста-
вители ведущих 
творческих вузов 
Москвы приняли 
участие в пресс-
конференции по 
этому поводу и рас-
сказали о том, чем за-
помнился прием-2024, 
какие специальности поль-
зовались популярностью, а также к каким 
курьезам приводят современные цифро-
вые технологии. Подробности узнал кор-
респондент «МК». 

В театральных вузах лидирующие позиции не 
сдает актерский факультет. А вот Консерватория 
в этом году удивила: количество абитуриентов-
вокалистов снизилось почти в два раза: подано 
всего 86 заявлений против более чем 150 в про-
шлом году. Кстати, именно Консерватория в этом 
году полностью отказалась от приема на бакалав-
риат в пользу специалитета и ушла от Болонской 
системы образования.

Большая радость этого года — рост количе-
ства бюджетных мест. По этому поводу высказался 
ректор ГИТИСа Григорий Заславский, который 
отметил, что Министерство культуры второй год 
подряд распределяет контрольные цифры приема 
в пользу творческих вузов. Растут бюджетные 
места — снижается накал конкурса на одно бюд-
жетное место. В цифрах это выглядит так: два года 
назад на актерском факультете за одно бюджетное 
место бились 450 человек, а в этом году — 198 
человек. Притом что количество абитуриентов 
ежегодно практически не меняется.

 ГИТИСу повезло — в этом году они по-
лучили 10 дополнительных бюджетных мест, и 
если в прошлом году учиться бесплатно могли 
12 студентов, то в этом году — 22. Заславского 
поддержала ректор МГИКа Екатерина Кудрина: 
Институту культуры повезло — количество бюд-
жетных мест скакнуло с 409 до 491. «Подарком» 
дополнительные бюджетные места стали и для 
Московской консерватории, которую представлял 
проректор по учебно-методической работе Нико-
лай Тарасевич. Музыкальному учебному заведе-
нию Минкульт тоже пошел навстречу и выделил 8 

мест — в сравнении с МГИКом немного, но и это 
количество позволило значительно расширить 
возможности приема. В частности, решить про-
блемы с набором исполнителей на старинных и 
современных инструментах. 

Обсудили также вопрос уровня владения аби-
туриентов русским языком. Ректор ВГИКа Влади-
мир Малышев первым поднял эту тему, которая 
красной нитью прошла через всю конференцию 
и оказалась до боли близка всем творческим 

вузам. 
— Меня удивляет, что 40 из 100 бал-

лов ЕГЭ считается положительным ре-
зультатом, хотя еще недавно это была 

«двойка». Нас просят дать отчет о том, 
сколько мы воспитали патриотов. Но 
с таким уровнем знания русского 
языка, истории, литературы патрио-
тами не становятся. Человек должен 
впитывать в себя традиции. За 1-й и 
2-й курсы обучения мы должны за-

полнить пробелы в знаниях школьной 
программы. Но творческая профес-

сия подразумевает, что человек должен 
быть хорошо образован гуманитарно. 

Есть шаги в эту сторону, начали отменять 
ЕГЭ, но на все потребовалось 10 лет.

Николай Тарасевич тоже возмутился «удру-
чающему положению владения русским языком и 
литературой» и рассказал о том, «до чего техника 
дошла». Так, на экзамен в Консерваторию, как и 
везде, нельзя проносить какие-либо устройства, 
поэтому на входе проверяют металлоискателем 
всех абитуриентов. Был случай, когда у одного 
человека во время такой проверки зазвенела го-
лова, хотя в ушах ничего не видно. Оказалось, что 
это был микронаушник — устройство размером с 
горошинку. Он закатывается в ухо так, что обнару-
жить его визуально довольно сложно, а достается 
устройство с помощью магнита. Абитуриента 
осмотрели и, заметив на шее тонкий проводок от 
супернаушника, попросили снять. «Печально он 
сдал русский язык, проходной балл за сочинение 
не получил», — подытожил Тарасевич. 

Не обошли стороной и актуальные пробле-
мы цифровизации и искусственного интеллекта. 
Абитуриент ВГИКа попался на подлоге. В киновуз 
можно подать так называемую творческую папку, 
которую можно показать очно, а можно и при-
слать онлайн. Одна из таких папок, полученных 
по Интернету, прошла первый тур конкурса, но 
дальше дело не пошло — вскрылась работа ис-
кусственного интеллекта, который и оказался 
автором этой самой папки. 

Ректор ВТУ им. Щепкина Борис Любимов 
отметил: «Главное, чтобы помимо искусствен-
ного оставался еще и интеллект и чтобы кроме 
него были не искусственными совесть, честь и 
достоинство». Кстати, во ВГИКе нашли способ 
подружиться с ИИ и цифровизацией — открыли в 
этом году набор на факультет анимации и мульти-
медиа (информационных технологий). Как сказал 
Малышев: «Смирились с цифрой, но решили под-
чинить ее своим интересам». 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

«ПОДЧИНИЛИ ЦИФРУ 
СВОИМ ИНТЕРЕСАМ»
Творческие вузы подвели 
итоги приемной 
кампании

ЛИЛИЯ ШАРЛОВСКАЯ
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КАРЬЕРИСТ

акже к каким

сия подразумевает, что че
быть хорошо образован г

Есть шаги в эту сторону, нача
ЕГЭ, но на все потребовалось 10

Николай Тарасевич тоже возму

Григорий 
Заславский.

Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 24.08.2018 г. по делу А40-238628/2016 175-
370Б Федеральное государственное унитарное 
предприятие «Ремонтно-строительное управление 
Министерства внутренних дел Российской Феде-
рации» (ИНН 7709682878, ОГРН 1067746691275; 
юр. адрес: 109004, г. Москва, ул. Станиславского, 
д.4, стр.2) признано несостоятельным (банкротом). 
Определением Арбитражного суда города Москвы 
от 13.06.2019 г. по делу № А40-238628/16-175-370Б 
конкурсным управляющим утвержден Денисов 
Роман Вячеславович (ИНН 500803836220, СНИЛС 
120–385-42523), член Ассоциации «Саморегулиру-
емая организация арбитражных управляющих Цен-
трального федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, ГРН 2087799379259 адрес: 
109316 г. Москва, Остаповский проезд, д.3, стр. 6, 
офис 201, регистрационный номер 002). Адрес для 
направления корреспонденции ку: 143403 Москов-
ская область, г. Красногорск, а/я 326. Судебное 

заседание по рассмотрению отчета конкурсного 
управляющего назначено на 22.08.2024 на 14 час. 
05 мин. в зале 11071. Организатор торгов — кон-
курсный управляющий, сообщает о результатах 
проведения повторных торгов по продаже имуще-
ства Должника» входящего в состав лота № 33 и 
№ 34 (код торгов SBR013-2405300011-0).

Торги по лоту № 33 признаны несостоявшими-
ся, т.к. в установленный срок не представлено ни 
одной заявки на участие в торгах. В связи с тем, 
что на участие в торгах по лоту №34 допущен 
только один участник, принято решение о при-
знании торгов несостоявшимися, в соответствии 
с п. 17 ст. 110 Закона о банкротстве, при этом 
договор купли-продажи подлежит заключению с 
единственным участником торгов — ООО «СМУ-5» 
(350072, Россия, Краснодарский край, г. Краснодар, 
улица Московская, д. 69, оф. 10; ИНН 2311281559; 
ОГРН 1182375115340) по цене — 79 500 000,00 руб.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

кое «меню»: рассказ — стакан 

Региональные выпуски
А3 — чуть полегче, но то
лось место со столиком

Глянцевый журнал —
стать и его, но мы вначал

Антон Павлович Чехов 
на своей даче в Ялте.
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— Даниел, два раза в год (в этом году 
у сильнейших гимнастов было три старта: 
чемпионат России, Игры БРИКС и Кубок 
России) случается аншлаг. И ты — нарас-
хват. Выступил, а потом приходится от-
вечать и за содеянное, и не только за него. 
Привык? И какой вопрос ты бы навсегда 
вычеркнул, чтобы тебе больше уже не за-
давали никогда?

— Как ни странно, оказалось, что к вни-
манию вполне можно привыкнуть. Но глав-
ное — держать свою планку. А то выигрывал, 
выигрывал, а потом — мимо. И все перемет-
нутся к другому, внимание к тебе потеряно. И 
будет уже обидно. Смеюсь, конечно, хотя это, 
думаю, правда.  

А вопросы, на которые я не хотел бы от-
вечать… Абсолютно любые годятся, пусть даже 
повторяются — как, например, про мое болгар-
ское гражданство. Понимаю, что каждый хочет 
услышать ответ сам. Любые вопросы прини-
маю, не хотел бы только касаться политики. 
Как вы относитесь к тому или этому, считаете 
ли, что спорт вне политики и тому подобное. 
Не сильно разбираюсь в политике, мне это не 
очень интересно. Я бы даже сказал, что никто 
из моих друзей — от 17 до 25, такой диапа-
зон — этим вообще не интересуется. Мы не 
смотрим телевизор, не выискиваем политику 
в соцсетях. Видео, развлекательный контент, 
полезное что-то, какие-то прикольчики. Не 
хочу лезть туда, где не силен, поэтому даже 
побаиваюсь отвечать, чтобы потом не раздули 
в скандал, как это обычно у нас происходит. 
Кто-то ляпнет не подумав — и понеслось. Ста-
раюсь уйти от таких вопросов.

— Ты появился на взрослом помосте в 
сложное время. Сначала была пандемия, 
потом наступила жизнь без международ-
ных стартов. Поэтому ты тот самый па-
рень, что, показывая высокий уровень, до 
Игр БРИКС ни разу не выступал на между-
народных стартах. А в нашей команде — 
олимпийские чемпионы… И тут привычка 
— дело наживное? 

— Да, и на стартах это было именно так, с 
каждым разом все привычнее. Например, на 
последнем чемпионате России, там выступали 
и Никита Нагорный, и Артур Далалоян, помню, я 
переживал только в командном первенстве. На 
многоборье уже почувствовал: все нормально, 
я в своей тарелке. У меня вообще есть такое 
качество — я легко адаптируюсь к чему-то. 

— Ты хочешь сказать, будем называть 
вещи своими именами, что быстро осво-
ился в роли лидера?

— Ну да, возможно. 
— Ты вышел на взрослый помост: чем-

пионы соревнуются еще на старых запа-
сах, и он все равно еще на высоком уровне, 
а ты выходишь с лихим настроением: я 
вам сейчас покажу! И… облом. Это дей-
ствительно было так, как рассказывали 
твои тренеры Радик Курмангалин и Мария 
Синцова? Готов был всех порвать?

— Тогда — да. Сейчас моментами тоже 
такое накатывает. И я себе эти слова тоже го-
ворю, но только ради мотивации. И скажу так: 
то, что я привык уже быть лидером, хорошо. 
Иначе меня бы трясло на соревнованиях. А 
сейчас я этим хорошо пользуюсь, не прихо-
дится переживать за какие-то «глюки»: что-то 
не получится… 

— Какие, например?
— Ну, есть у меня, предположим, «глюк», 

что меня крутит по винтам, а мне это не нуж-
но. Хватает ведь и реальных переживаний, в 
моменте. Помню, какая подготовка сложная 
была к чемпионату России, а это ведь главный 
старт сезона у нас. Болючая такая подготов-
ка, столкнулся с травмами — и старыми, и 
новыми. Спину зажало, не мог ни вперед, ни 
назад нагнуться, даже сесть. Мне пришлось 
пять дней перед стартом вообще лежать без 
тренировок. Старался гулять, ходить, прихо-
дил в зал в основном чтобы лечиться, потому 
что у нас это в зале всё: банки, иголки, как 
только меня врачи ни поднимали. Или просто 
заходил посмотреть. А нормально элементы 
попробовал уже прямо на чемпионате. И так 
— шажками. Размялся, хуже не стало, потом 
что-то почувствовал не то, нагрузку скинул, 
просто «пощупал» снаряды… И в день опро-
бования снарядов уже все элементы смог 
проделать. А в день выступления был уверен. 
Не знаю, как это работает, но в нужный день 
мозг отключается и уже нет мыслей: ой, болит, 
ой, будет дискомфорт! 

—- Видимо, банки и иголки еще до-
гнали вовремя…

— Врачи очень поддерживали, так и го-
ворили: к соревнованиям должно отпустить. А 
то, что я пять дней ничего не делал… У меня, к 
счастью, есть это качество: в нужный момент я 
собираюсь. Я всегда знаю: на соревнованиях 

мне будет легко. И бывает, то, что пару раз 
всего на тренировках получалось, на старте 
сделаю, вылечу, не задумываясь, сил вагон. 
Резервы помогают.

— Соревновательная эйфория?
— Она, да. Я прямо кайфую, когда вы-

ступаю. Тренироваться, честно сказать, не со-
всем люблю. Пара стартов в году у нас пока, а 
между ними ведь нужно работать и работать… 
И когда особенно делаешь одно и то же, это 
нудно. Хочется учить новое, а сил на второй 
тренировке уже не хватает. На первой ведь 
полностью проходишь все комбинации, а на 
второй можно что-то добавлять. Ну… Говорят 
правильно: тяжело в ученье, легко в бою. 

— Пришлось услышать, как твои тре-
неры рассказывали, что в детстве ты не 
очень был в ладах с дисциплиной. Согла-
сен, помнишь?

— Конечно, помню. Все свои залеты, ко-
торые были. Самый-самый, который никогда 
не забуду…

— …как тебя отлучили от соревнова-
ний за то, что нарушил режим и с девоч-
ками в ночи гулял?

— Да-да. Это был город Нижнекамск, мы 
приехали на первенство Татарстана. Я тогда 
по третьему взрослому, кажется, выступал. То 
есть лет в одиннадцать. А у меня был роман, 
как положено, и так получилось, что мы реаль-
но засиделись. Отбой в 10 часов, но мы и про 
него забыли, и про то, что на следующий день 

финалы… Тоже эйфория такая была — обще-
ния. Смотрим: уже 11 часов. Звоним пацанам 
в номере: тренеры проверяли уже? Они: нет. 
Мы думаем: а, все, пронесло, можем дальше 
сидеть. И вдруг слышим, как в коридоре кто-то 
шагает. Смотрим в глазок: тренеры идут. Мы 
были вдвоем с другом, и давай по пожарной 
лестнице наверх, на третий этаж. Стучим в 
балконную дверь пацанам, чтобы они нам от-
крыли. А в комнате темно и ничего не видно, 
никто не открывает, все, видимо, спят. И вдруг 
включается свет: мы видим весь номер, а возле 
выключателя рука Марии Борисовны. Мы — 
резко вниз, а тренер подумала, что кто-то из 
ребят по батарее стучит, нас не увидела. 

Слетели по этой пожарной лестнице вниз, 
выходим из номера девочек, уже по обыч-
ной лестнице поднимаемся и прямо у порога 
встречаем тренера. Я, конечно, много чего 
услышал, Марии Борисовне было страшно 
обидно, что я так накосячил: на следующий 
день были финалы в отдельных видах, я там 
очень хотел выступить, причем на все попал. 
Ну, тут же наказала меня, заставила на кула-
ках отжиматься, как у нас принято: иди спать, 
завтра поговорим. На следующее утро Радик 
Батырович нас построил прямо в номере и 
говорит: в связи с нарушением режима от-
страняем Маринова от выступлений, пускай 
теперь думает, обжалованию наказание не 
подлежит.

— Спорил? 
— Я ревел, конечно. Раза три подходил, 

вымаливая свой старт, очень был сильно оби-
жен. Не понимал: можно же простить, я ведь на 
все финалы попал, столько медалей потеряю! 
И запомнил на всю жизнь. 

— Так закалялась твоя сталь. А 
сегодня-то ты в курсе, что тренеры тоже 
тогда почти плакали? 

— Знаете, я ведь многоборье успел на 
том старте пройти. Занял второе место и 
на полученной за него грамоте на обороте 
полностью записал эту историю. Ручкой, от 
руки, чтобы эту историю запомнить. В под-
робностях, вышел такой рассказ. И в конце 
написал: надеюсь, это будет уроком. 

— Сам придумал? 
— Да. Приехал домой, и так маме стыдно 

было все это рассказывать! С горем пополам 
признал, тогда и решил все это записать, что-
бы никогда больше… И не стал откладывать 
на потом, чтобы правда была без прикрас, на 
эмоциях того момента.

— После этой рассказанной истории 
о твоем характере можно больше ничего 
не спрашивать. Ты в гимнастику пришел 
ведь случайно? Некоторые дети растут в 
зале — папа-мама там работают или за 
братьями-сестрами идут… 

— Старший брат очень любит спорт, про-
бежки, подтягивания, но гимнастикой не за-
нимался. Родился я гиперактивным, и, как 
приехали из Болгарии в Россию, когда роди-
тели развелись, мама меня отдала в секцию. 
Увидела объявление: чтобы заниматься, нужно 
всего лишь футболочку, шортики, носочки. И 
на то время — это она хорошо помнит — 200 
рублей в год на магнезию. Меня посмотрели, 
сказали: жаль, что не на год раньше, сейчас 
бы уже обучен был.

— Как мы знаем, обучили тебя 
хорошо…

— Моим тренерам огромное спасибо. Но 
что-то и они говорили не раз, а я мимо ушей 
пропускал. А вот когда попал в сборную, об-
ратил внимание, как опытные гимнасты ноги 
тянут, колени выпрямляют. И прямо почув-
ствовал, какой я «крючок». Несколько месяцев 
у себя в зале тянул ноги. Теперь могу за это 
не беспокоиться. «Грязью» не отличаюсь.

— Скажи, тебе хотелось бы выступить 
с Никитой Нагорным, который за тебя 
очень переживает, в остром соперни-
честве, а не в тот момент, когда, как он 
признается, им потрачено всего десять 
дней на подготовку? 

— Надеюсь на это. Давно хочу увидеть 
его в полной форме, потому что, когда я за-
шел на помост в 2022 году — олимпийские 
чемпионы действительно плюс-минус в фор-
ме были. И я все жду, когда они будут на мак-
симуме. У меня в телефоне есть даже фото 
контрольных тренировок, которые ребята 
проходили перед Олимпийскими играми, 
— тройка Артур Далалоян, Никита, Давид 
Белявский набирают 86–87 баллов, Никита 
даже с падением 86,5. И я хочу наконец-то 
посмотреть это вживую, посоревноваться. 
И уверен, буду усерднее это делать, если 
увижу, что Никита или Артур начинают до-
гонять или обгонять.

— Это и зовут конкуренцией. Время, 
получается, работает на тебя и против них. 
Каждый год для тебя — шаги вверх. 

— Думаю, да, это что касается меня. Но 
не сказал бы, что для олимпийских чемпионов 
настало время физического спада. Просто им 
сейчас намного тяжелее собраться. Только 
российские старты для них — это лишь по-
ловина мотивации. Она сегодня иная, нежели 
та, с которой они готовились раньше. 

— Ты как-то сказал, что для тебя чем-
пионат России — «офигеть, какой старт». 
Это чувство осталось?

— Конечно. 
— Нагорный обычно не стесняется 

давать всем гимнастам четкие характе-
ристики. Ответку бросишь? 

— В трех словах или как? Лаконично если, 
это человек-пример. И не только в гимнасти-
ке. Очень умный, всегда знает, что сказать, 
как какую-то ситуацию обойти или вырулить 
из нее. И он обладает сильным умением и 
желанием саморазвития. То, что мне надо в 
себя заталкивать, он сам ищет и вбирает. Он 
— локомотив. Идет он, за ним все остальные. 
Я очень Никите благодарен. Сколько советов 
услышал, сколько поддержки получил, в со-
циуме пропиарит, расскажет. Он нас всех, так 
скажу, в массы вносит. Легенда. 

— В себя «заталкивать» новые знания 
— ты делаешь это, потому что «надо»? 

— У меня само не притягивалось вообще 
ничего. Не знаю, как бы я развивался, не полу-
чай какие-то дополнительные знания. Может, 
в итоге и не было бы кардинально по-другому. 
Но точно я бы к чему-то пришел медленней. 
Нагорный меня подталкивал в правильном 
направлении — в мыслях, действиях. И его 
заслуга есть в победах. Он помогает всем 
ребятам, функция у него такая. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПЕРСОНА

СКАНДАЛ

ГЕРОИ ДНЯ
СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 9.08.2024.
1 USD — 86,5621; 1 EURO — 94,1333.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

9 АВГУСТА
Лев Амбиндер (1944) — журналист, пре-
зидент Русфонда
Евгений Князев (1955) — актер, педагог, рек-
тор Театрального института им. Б.Щукина, 
народный артист России
Юрий Хмылёв (1964) — хоккеист, олимпий-
ский чемпион, двукратный чемпион мира, трех-
кратный чемпион Европы
Туве Янссон (1914–2001) — финская писа-
тельница, автор книг про муми-троллей
10 АВГУСТА
Михаил Зощенко (1894–1958) — писатель, 
драматург, сценарист и переводчик
Алексей Пушков (1954) — государственный и 

общественный деятель, председатель комис-
сии Совета Федерации по информационной 
политике и взаимодействию со СМИ
Олег Стриженов (1929) — актер театра и 
кино, народный артист СССР
Людмила Щербина (1936) — первый секре-
тарь Союза журналистов Москвы
11 АВГУСТА
Владимир Васильев (1949) — руководитель 
фракции «Единая Россия» в Государственной 
думе Федерального собрания РФ
Анатолий Кашпировский (1939) — психо-
терапевт, экстрасенс
Оскар Кучера (1974) — актер, теле- и радио-
ведущий, певец, музыкант
Людмила Постнова (1984) — гандболистка, 
трехкратная чемпионка мира

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13...15°, 

днем 22…24°. Переменная облачность. Крат-
ковременный дождь. Местами гроза. Ветер 
северо-западный, северный, 6–11 м/c. Восход 
Солнца — 4.50, заход Солнца — 20.18, долгота 
дня — 15.28. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

9 АВГУСТА
Всемирный день книголюбов
Международный день коренных народов 
мира
День победы русского флота под коман-
дованием Петра Первого над шведами у 
мыса Гангут
1934 г. — создано конструкторское бюро мор-
ского самолетостроения Г.М.Бериева
1944 г. — завершилась наступательная 
Выборгско-Петрозаводская операция совет-
ских войск в Карелии

1944 г. — завершилась битва за Ленинград 
— самая длительная битва Великой Отече-
ственной (с 10 июля 1941 года) продолжалась 
1064 дня
1999 г. — отставка премьера Сергея Степаши-
на, и.о. премьера назначен Владимир Путин
10 АВГУСТА
Международный день биодизеля
День физкультурника в России 
1994 г. — скончался Владимир Меланьин, 
советский биатлонист, олимпийский чемпион 
(1964), трехкратный чемпион мира (1959, 1962, 
1963). Первый советский олимпийский чемпион 
по биатлону 1964 года (гонка на 20 км)
2004 г. — телескоп «Хаббл» обнаружил галак-
тику NGC3949, похожую на Млечный Путь, и 
лишился одного из видеосенсоров
11 АВГУСТА
День белого гриба
День строителя 
1959 г. — в Москве открыт международный 

аэропорт «Шереметьево»
1979 г. — в авиакатастрофе в небе над Дне-
продзержинском погибла футбольная команда 
«Пахтакор»
1979 г. — приведен в исполнение смерт-
ный приговор «Тоньке-пулеметчице», палачу 
Локотского округа (расстреляла более 1500 
человек)
1984 г. — Рейган решил пошутить о бомбежке 

СССР («Мои соотечественники американцы, 
я рад сообщить вам сегодня, что подписал 
указ об объявлении России вне закона на веч-
ные времена. Бомбардировка начнется через 
пять минут»), не подозревая, что микрофон 
включен
1994 г. — скончался Станислав Чекан, со-
ветский и российский актер театра и кино. 
Участник Великой Отечественной войны
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Я не последняя сволочь, за мной еще 
двое занимали…

— Я тут стул для своей тещи мастерю!
— И много еще осталось?
— Нет. Осталась работа только для 
электрика.

— В России ничего нет! Зашел вчера в ма-
газин: сыра нет, колбасы нет, макарон нет, 
даже консервов нет. Одни пустые полки...
— Петрович, это был мебельный магазин.

По истошным крикам больного анесте-
зиолог догадался, что припозднился на 
операцию.

Жить реально страшно. Хорошо хоть зар-
плата смешная...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Олимпийские игры в Париже продол-
жают удивлять. На этот раз отличился 
новоиспеченный олимпийский чемпион 
по конкуру из Великобритании Гарри 
Чарльз. Правда, о его прославлении 
больше всего позаботилась возлю-
бленная — 26-летняя Ив Джобс, дочь 
миллиардера и основателя Apple Стива 
Джобса. 

Сразу после завоевания Гарри Чарль-
зом золотой медали в командных сорев-
нованиях на Олимпиаде-2024 в конкуре, 
одном из видов конного спорта, в своих 
социальных сетях девушка опубликовала 
видео, на котором обнимает бойфренда, 
поздравляя его с победой. Не скупилась 
Ив и на слова — в подписи к ролику она 
написала: «Золотая команда! Я горжусь 
тобой, любовь моя!». Ответ спортсмена не 
заставил себя долго ждать: «Моя работа — 
еще одна часть моей жизни. Теперь у меня 
две золотые медали!». И, как и полагается 
настоящему английскому джентльмену, не 
забыл поблагодарить за победу и хорошую 
выездку свою лошадь по кличке Ромео. 

Надо сказать, что и британец оказался 
не лыком шит: сразу после финала со-
ревнований он сам бросился через забор 
к своей благоверной обниматься и цело-
ваться, тем самым объявив об их романе на 
весь мир. Социальные сети возлюбленных 
тут же запестрели комментариями. Мно-
гие пользователи отметили, что Гарри на 
фоне Ив выглядит упитанным школьником, 
добавив, что, как ни крути, деньги обычно 
липнут к деньгам — он тоже мальчик из 
хорошей семьи. 

После победы в Париже Гарри по-
делился с журналистами трогательной 
историей своего становления в спорте. 
«Когда мне было 13 лет, я впервые увидел, 
как мой папа, профессиональный игрок в 
гольф, выиграл на соревнованиях золотую 
медаль, — рассказал он. — И я, занимаясь 
в то время одновременно и гольфом, и 
конкуром, решил остановить свой выбор 
на втором варианте и тоже когда-нибудь 
стать победителем крупного турнира. Ез-
дить верхом у меня получалось куда лучше, 
чем играть в гольф». 

Между тем сама Ив Джобс тоже непло-
хо разбирается в спорте: девушка много 
лет занимается конкуром, а в 2019 году 
даже вошла в пятерку лучших наездников 
мира в возрасте до 25 лет. На одном из 
турниров она заработала 100 тысяч «зе-
леных». Впрочем, у Ив есть собственное 
ранчо стоимостью порядка 15 миллио-
нов долларов, на котором содержится 20 
лошадей. 

Наследница миллиардного состояния 
не забывает и об учебе: Ив окончила пре-
стижный Стэнфордский университет по 
специальности наука, технологии и обще-
ство. А в 2021 году решила попробовать 
себя в модельном бизнесе, подписала 
контракт с одним из агентств и уже успела 
не только пройтись по подиуму на показе 
французского бренда вместе с известной 
моделью Джиджи Хадид, но и засветить 
свое лицо на страницах журналов Vogue 
и Vanity Fair. 

Гарри Чарльз — четвертый кавалер в 
ее жизни. Ранее девушка встречалась с 
Эйденом Райли, игроком в водное поло и по 
совместительству студентом Брауновского 
университета, актером Чейзом Стоуксом и 
малоизвестным певцом Гарри Хадсоном. 

Ив — третья дочь Стива Джобса и его 
жены Лорен. Американский предпринима-
тель и изобретатель скончался в 2011 году 
от рака поджелудочной железы, ему было 
всего 56 лет. 

Мария ПАТИ.

Алжирская боксерша Иман Хелиф, вокруг 
которой в Париже разгорелся самый круп-
ный гендерный скандал на этой Олимпиа-
де, при любом исходе получит медаль 
ОИ, так как вышла в финал турнира. Вот 
только золотую или серебряную? 

В любом случае поднявшаяся буча и не-
довольство среди гендерно однозначных 
спортсменок, скорее всего, приведет к пере-
смотру правил МОК, уж слишком одиозно 
допускающих трансспортсменов к стартам.

О гендерной идентичности в спорте 
высших достижений и куда может завести 
толерантность мы попросили рассказать Оль-
гу Александровну Бухановскую, известного 
врача-психиатра, кандидата медицинских 
наук.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

О л ь г а  Бу х а н о в с к а я  — 
главный врач лече бно-
реабилитационного научного 
центра, который в 1991 году в 
Ростове-на-Дону основал ее 

отец, легендарный психиатр Александр Бу-
хановский. Именно он составил психологи-
ческий портрет серийного маньяка-убийцы 
Чикатило, а также первым в СССР занялся 
такой табуированной темой, как 
транссексуализм.

— Еще когда был жив мой отец, к нам 
в центр обращалась известная российская 
спортсменка. В результате тщательного об-
следования комиссия психиатров установила 
«ядерный (истинный) транссексуализм». Она 
мечтала участвовать в Олимпиаде, многие 
годы шла и мечтала о золотой медали, по-
этому после получения разрешения на кор-
рекцию биологического пола (гормональную 

и хирургическую) и на смену паспортного пола 
осознанно отказалась от этого. «Все сделаю, 
но только после Олимпиады!» — такую цель 
она перед собой поставила. «Я биологически 
женщина и должна победить в биологическом 
поле; столько лет я шла к этому, осталось 
чуть-чуть; а после победы воплощу вторую 
свою мечту — сменю пол».

К слову сказать, она действительно за-
няла одно из призовых мест на Олимпийских 
играх, а через год, как и хотела, приступила ко 
второй части своего плана. И первое что сде-
лала — сменила паспорт на мужское имя.

— Нужно отметить, даже не касаясь 
этой истории, мужчины, считающие себя 
женщинами, гораздо чаще хотят участво-
вать в Олимпийских играх как женщины, чем 
наоборот. Женщины, становясь мужчинами, 
не очень готовы соревноваться с сильным 
полом. Получают ли мужчины преимущества 
за счет своего изначального гендера в силе 
и выносливости? Как на этот процесс влияют 
принимаемые гормоны? 

— Я психиатр, и это вопрос не ко мне. 
Саму «трансгендерность» — так и возьмите 
этот термин в кавычки — я могу рассматривать 
только как психическую патологию, которую 
нельзя насаждать обществу, в том числе через 
признание «трансгендеров» в спорте. Истин-
ных транссексуалов крайне мало, может быть 
один человек на тысячу, остальные — это люди 
с психическими отклонениями. Возможно, 
если это спортсмены, то у них наблюдает-
ся изначальная сверхценная болезненная 
идея победить любой ценой. А уже потом 
они приходят к мысли о том, что этого можно 
добиться, сменив пол. И очень жаль, что МОК 

идет на поводу подобных манипуляций, по 
моему мнению, это дискредитирует всю идею 
олимпийского движения. Помню, одним из 
первых допущенных «трансгендеров» был 
тяжелоатлет из Новой Зеландии, который 
не занимал никаких высоких мест, пока со-
ревновался среди мужчин. Но как только он 
решил превратиться в женщину, так тут же 
стал чемпионом. Разве это честно и порядоч-
но — прибегать к подобным методам?

— Может быть, имеет смысл выделить 
какие-то отдельные соревнования для транс-
гендеров в рамках Олимпиады? Чтобы они не 
чувствовали себя ущемленными и несчаст-
ными, а соревновались среди своих. 

— Мое мнение таково: если «трансген-
деры» хотят соревноваться, то пусть сорев-
нуются, но не имея никаких преимуществ, а 
согласно своему биологическому полу. Иначе 
можно дойти до абсолютного абсурда, при-
равнивая любое извращение к нормально-
сти. Давайте тогда и педофилов разрешим, 
если они пообещают, что не будут делать 
больно своим жертвам. Повторяю, участие 
трансспортсменов в Олимпиаде не норма 
и не должно быть нормой. Кстати, истинные 
транссексуалы придерживаются такой же 
позиции и благодарят меня за то, что я ее 
высказываю. 

Отец предполагал, что при ядерном 
транссексуализме еще внутриутробно проис-
ходит нарушение половой дифференциации 
головного мозга.

Ребенок с такой аномалией с самого ран-
него возраста иначе относится к своим свер-
стникам, одежде, играм. Перевоспитать или 
переубедить его невозможно. Для решения 
проблемы требуется комплексная коррекция. 
Не бывает так, чтобы в двадцать или в сорок с 
лишним лет человек вдруг внезапно осознал, 
что живет не в своем теле. 

— Между прочим, отчим Ким Кардашьян 
Кейтлин Дженнер тоже сменил пол в довольно 
зрелом возрасте, а до этого завоевал «золото» 

на Олимпийских играх в Монреале в 1976 
году. Но он, кстати, выступал тогда среди 
мужчин, каковым был от рождения, а не среди 
женщин. 

— Возможно, у него вообще не транссек-
суализм, а конечная стадия трансвестизма. 
Когда у человека возникает желание не просто 
переодеться в лицо противоположного пола, 
а полностью перевоплотиться в женщину.

Этот процесс сравним с механизмом за-
висимости, таким же как алкоголизм: сначала 
требуются небольшие дозы, а затем все боль-
ше и больше, и в итоге нужно полное погруже-
ние в состояние опьянения. У трансвеститов 
на этой стадии появляется непреодолимое 
желание принять вид женщины, даже отрезав 
себе половые органы. Но это тоже не транс-
сексуализм. Это другое.

— Хелиф была одной из двух спортсме-
нок, дисквалифицированных в прошлом году 
на чемпионате мира Международной ассо-
циацией бокса (IBA). Тогда заявили, что у от-
страненных спортсменок генетические тесты 
выявили мужской набор хромосом XY. А сейчас 
говорят, что он/она гермафродит.

— Достаточно сделать исследование на 
кариотип, чтобы определить на хромосомном 

уровне, какого биологического пола человек. 
У нас два пола биологических: мужчины и 
женщины. И кариотип это с точностью пока-
зывает, XY — мужчины, XX — женщины; могут 
быть наследственные генетические аномалии 
в хромосомном наборе, но тогда мы имеем 
дело с патологиями, с генетическими забо-
леваниями, которые следует лечить.

Поэтому совершенно не важно, какие 
детские фото показывал отец Иман журна-
листам, утверждая, что она девочка; если 
выявлен мужской набор хромосом, то она 
все-таки изначально мальчик и должна со-
ревноваться среди мужчин.

Обыватели часто путают, когда говорят, 
что человек сменил пол; сменить биологиче-
ский пол невозможно, можно сделать только 
его внешнюю коррекцию. Мы не можем об-
мануть природу. Можем только самих людей. 
Люди успокаиваются, если у них внешность 
начинает соответствовать тому, кем они себя 
ощущают. Но на уровне хромосом даже ис-
тинные транссексуалы биологически оста-
ются теми же, кем они и были: ХХ — женщи-
на, ХY — мужчина. Хромосомный набор не 
корректируется. 

Екатерина САЖНЕВА.

Золотые 
скачки Парижа
Еще один чемпион получил 
красавицу и Кубок

КОГДА ОЛИМПИАДА В ТРАНСЕ
Российский спортсмен отказался от смены пола ради победы

Роль первого ему нравится, но так — без лишней самоуверенности. 
Еще исправно отбивается от вопроса, чего он в Болгарию-то, где 
родился и за которую может выступать на международной арене, 

не уезжает. И пытается всем объяснить, что он нашим был, нашим хочет и 
остаться. Даниел Маринов сегодня — лидер нашей сборной по спортивной 
гимнастике. Да, отодвинул с первой строчки всех олимпийских 
чемпионов-многоборцев. Но жаждет увидеть их рядом на помосте во 
всей красе. А однажды Даня Маринов ушел гулять в ночи к девчонкам и 
его наказали: не дали выйти на помост завоевывать медали в отдельных 
видах.

включается свет: мы ви
выключателя рука Ма
резко вниз, а тренер п
ребят по батарее стуч

Слетели по этой п
выходим из номера д
ной лестнице подним
встречаем тренера. Я
услышал, Марии Бор
обидно, что я так нак
день были финалы в о
очень хотел выступит
Ну, тут же наказала ме
ках отжиматься, как у 
завтра поговорим. На
Батырович нас постр

ДЕЛО 
ПАЦАНА

Даниел Маринов в эксклюзивном интервью об обломах, 
лихом настроении, лени и памятном наказании

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

Ив Джобс 
и Гарри Чарльз.

Бой Иман 
Хелиф 
против 
боксерши 
из Таиланда.

СО
ЦС

ЕТ
И

Ф
ГС

Р

AP


